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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio 2022 - 20 de junio de 2023

Acta de Plenaria número 50 de la sesión ordinaria del lunes 24  
de abril de 2023.

Presidencia de los Representantes a la Cámara David Ricardo Racero Mayorca,  
Olga Lucía Velásquez Nieto y Erika Tatiana Sánchez Pinto.

En Bogotá, D. C., en la Sede Constitucional 
del Congreso de la República, el lunes 24 de abril 
de 2023, abriendo el registro a las 11:07 a. m. e 
iniciando a las 11:41 a. m., se reunieron en el Salón 
Elíptico del Capitolio Nacional los Representantes 
a la Cámara que adelante se indican, con el fin 
de sesionar de conformidad con el mandato 
constitucional y legal.

El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida, con el siguiente resultado:
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Excusas de los Representantes
Acosta Infante Yenica Sugein.
Aguilera Vides Modesto Enrique.
Albán Urbano Luis Alberto.
Ardila Espinosa Carlos Adolfo.
Caicedo Navas Diego Fernando.
Cuéllar Pinzón Héctor Mauricio.
Cuello Baute Alfredo Ape.
Cuenca Chaux Carlos Alberto.
Espinal Ramírez Juan Fernando.
Garrido Martín Lina María.
González Agudelo John Jairo.
Guarín Silva Alexánder.
Lozano Pimiento Hugo Danilo.
Méndez Hernández Jorge.
Miranda Londoño Julia.
Monedero Rivera Álvaro Henry.
Perez Pineda Óscar Darío.
Sánchez Montes de Oca Astrid.
Sánchez Reyes Javier Alexánder.
Tovar Trujillo Víctor Andrés.
Villamizar Meneses Óscar Leonardo.
Los documentos originales de las excusas 

médicas reposan, en la Subsecretaría General de la 
Honorable Cámara de Representantes.
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Incapacidades de los Representantes
Caycedo Rosero Ruth Amelia.
Gómez Castaño Susana.
Parodi Díaz Mauricio.
Quintero Amaya Diógenes.
Sogamoso Alfonso Ingrid Marlén.
Los documentos originales de las incapacidades 

médicas reposan, en la Subsecretaría General de la 
Honorable Cámara de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al orden del día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

CÁMARA DE REPRESENTANTES
LEGISLATURA 2022-2023

Del 20 de julio de 2022 al 20 de junio de 2023
(Segundo Periodo de sesiones 16 de marzo al 20 de 

junio de 2023)
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 y 79 

Ley 5ª de 1992
SESIÓN PLENARIA

ORDEN DEL DÍA
Para la Sesión Ordinaria del día lunes 24 de abril de 

2023
Hora: 11:00 a. m.

CONMEMORACIÓN DÍA DE LA NIÑEZ
En atención al artículo 1° de la Resolución 
número 0826 de abril 23 de 2021 de la Cámara 
de Representantes, en la cual se institucionaliza 
la Sesión Plenaria de la Niñez, Adolescencia y 

Recreación.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
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II
Himno Nacional de la República de Colombia

III
Conmemoración del día del niño y la niña 
congresista en el marco de la Ley 1195 del 2008 
“Por medio de la cual se establece en el Congreso 
de la República el Día de los Niños, Niñas y 

Adolescentes Congresistas”.
IV

Votación Moción de Censura
(Numeral 9 del artículo 135 de la Constitución 

Política)
Votación de la moción de censura promovida en 

contra del Ministro de Relaciones Exteriores, doctor 
Álvaro Leiva Durán, en el debate de Audiencia 
Pública celebrada en la sesión plenaria del día 12 de 
abril de 2023.

V
Informe de Conciliación

Proyecto de ley número 253 de 2021 Cámara, 
363 de 2022 Senado, por medio de la cual se 
promueve la protección de la maternidad y la 
primera infancia, se crean incentivos y normas para 
la construcción de áreas que permitan la lactancia 
materna en el espacio público y se dictan otras 
disposiciones.

Gaceta del Congreso número 351 de 2023.
Conciliador: Representante Julián Peinado 

Ramírez.
Anuncio: abril 19 de 2023.

VI
Proyectos para Segundo Debate

1. Proyecto de ley número 130 de 2022 Cá-
mara, por medio de la cual se modifica la 
Ley 769 de 2002 y se reglamenta el uso del 
cinturón de seguridad de tres puntos para 
el transporte escolar.

Autores: Senador Miguel Uribe Turbay, 
Representante Adriana Carolina Arbeláez Giraldo.

Ponentes: Representantes Hernando González, 
Edward Alexis Triana Rincón.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 966 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1257 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1612 de 2022.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 16 de 
2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.
2. Proyecto de ley número 021 de 2022 Cá-

mara, por medio del cual se dictan dis-
posiciones para promover la conciliación 
entre la vida laboral y familiar.

Autores: Representantes a la Cámara Julián 
Peinado Ramírez, Juan Carlos Losada Vargas, 
Carlos Felipe Quintero Ovalle, Andrés David Calle 
Aguas, Jezmi Lizeth Barraza Arraut, Luis Carlos 
Ochoa Tobón y los Senadores Alejandro Alberto 
Vega Pérez, John Jairo Roldán Avendaño.

Ponentes: Representantes María Fernanda 
Carrascal Rojas, Betsy Judith Pérez Arango, Héctor 
David Chaparro Chaparro, María Eugenia Lopera 
Monsalve.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 859 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1116 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1482 de 2022.

Aprobado en Comisión Séptima: octubre 11 de 
2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.
3. Proyecto de ley número 128 de 2022 Cá-

mara, acumulado con el Proyecto de ley 
número 140 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se regulan los productos de ta-
baco, derivados, sucedáneos o imitadores; 
se garantiza la protección integral de los 
derechos de niñas, niños y adolescentes y 
se dictan otras disposiciones.

Autores:
Proyecto de ley número 128 de 2022 Cámara: 

Representante Milene Jarava Díaz.
Proyecto de ley número 140 de 2022 Cámara: 

Representantes Julián Peinado Ramírez, Santiago 
Osorio Marín, Carlos Adolfo Ardila Espinosa, 
Hugo Alfonso Archila Suárez, David Ricardo 
Racero Mayorca, María Fernanda Carrascal 
Rojas, Catherine Juvinao Clavijo, John Fredy 
Valencia Caicedo, Dolcey Óscar Torres Romero, 
Jaime Rodríguez Contreras, Luis Alberto Albán 
Urbano, Elizabeth Jay-Pang Díaz, Héctor David 
Chaparro Chaparro, Daniel Carvalho Mejía, Ermes 
Evelio Pete Vivas, Alejandro García Ríos, Susana 
Gómez Castaño, Aníbal Gustavo Hoyos Franco, 
Álvaro Leonel Rueda Caballero, Leonardo de Jesús 
Gallego Arroyave, Álvaro Henry Monedero Rivera, 
Carlos Felipe Quintero Ovalle, Jhoany Carlos 
Alberto Palacios Mosquera, Luis Carlos Ochoa 
Tobón, Kelyn Johana González Duarte, Alexánder 
Harley Bermúdez Lasso, Julia Miranda Londoño, 
Duvalier Sánchez Arango, Jezmi Lizeth Barraza 
Arraut, Wilmer Yair Castellanos Hernández, Wilmer 
Yesid Guerrero Avendaño, Luvi Katherine Miranda 
Peña, María Eugenia Lopera Monsalve, Karyme 
Adrana Cotes Martínez, Olga Beatriz González 
Correa, Andrés David Calle Aguas, Sandra Bibiana 
Aristizábal Saleg, César Cristian Gómez Castro, 
Mauricio Parodi Díaz, José Octavio Cardona León, 
Germán Rogelio Rozo Anís, Gilma Díaz Arias, 
Mónica Karina Bocanegra Pantoja, Flora Perdomo 
Andrade, José Alberto Tejada Echeverry, Armando 
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Antonio Zabaraín D’Arce, Eduard Giovanny 
Sarmiento Hidalgo, Gloria Elena Arizabaleta 
Corral, Juan Camilo Londoño Barrera, Yenica 
Sugein Acosta Infante, Hernando González, Milene 
Jarava Díaz, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda, 
Carolina Giraldo Botero, Juan Carlos Wills Ospina, 
Elkin Rodolfo Ospina Ospina, Cristian Danilo 
Avendaño Fino, Juan Diego Muñoz Cabrera, Gerson 
Lisímaco Montaño Arizala, John Fredy Núñez 
Ramos, Juan Carlos Losada Vargas, Diógenes 
Quintero Amaya, Orlando Castillo Advíncula, Gloria 
Liliana Rodríguez Valencia, Ingrid Johana Aguirre 
Juvinao, Agmeth José Escaf Tigerino, Jorge Andrés 
Cancimance López, Leyla Marleny Rincón Trujillo, 
Erick Adrián Velasco Burbano, Mary Anne Andrea 
Perdomo, Leider Alexandra Vásquez Ochoa, Pedro 
José Suárez Vacca, Etna Tamara Argote Calderón, 
Luz Marina Múnera Medina, Heráclito Landínez 
Suárez, Luis Ramiro Ricardo Buelvas, María del 
Mar Pizarro García, Martha Lisbeth Alfonso 
Jurado, Erika Tatiana Sánchez Pinto, Gabriel 
Ernesto Parrado Durán, los Senadores Alejandro 
Alberto Vega Pérez, Soledad Tamayo Tamayo, John 
Jairo Roldán Avendaño.

Ponentes: Representantes Héctor David 
Chaparro Chaparro, Andrés Eduardo Forero 
Molina, Víctor Manuel Salcedo Guerrero, María 
Fernanda Carrascal Rojas.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 966 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1333 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 311 de 2023.

Aprobado en Comisión Séptima: noviembre 23 
de 2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.
4. Proyecto de ley número 028 de 2022 Cá-

mara, por medio del cual se establece el tér-
mino mínimo de duración de los contratos 
laborales de las madres comunitarias, y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Juan Carlos Wills Ospina.
Ponentes: Representantes Jorge Alexánder 

Quevedo Herrera, María Fernanda Carrascal Rojas, 
Betsy Judith Pérez Arango, Alfredo Mondragón 
Garzón, Juan Carlos Vargas Soler, Karen Juliana 
López Salazar.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 860 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1037 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1509 de 2022.

Aprobado en Comisión Séptima: octubre 05 de 
2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.

5. Proyecto de ley número 148 de 2022 Cá-
mara, por la cual se adicionan el numeral 
4to del artículo 23 y el artículo 25 de la 
Ley 115 de 1994, ampliando los contenidos 
en formación en convivencia y habilidades 
sociales, en la educación básica y media, y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes Piedad Correal 
Rubiano, Santiago Osorio Marín, Karyme Adrana 
Cotes Martínez, Mónica Karina Bocanegra Pantoja, 
Carlos Felipe Quintero Ovalle, Álvaro Leonel 
Rueda Caballero, Gilma Díaz Arias, Flora Perdomo 
Andrade, Hugo Alfonso Archila Suárez, Leonardo 
de Jesús Gallego Arroyave, Aníbal Gustavo Hoyos 
Franco, Olga Beatriz González Correa, José 
Octavio Cardona León, Jezmi Lizeth Barraza 
Arraut, Elizabeth Jay-Pang Díaz, Dolcey Óscar 
Torres Romero, Wilmer Yesid Guerrero Avendaño, 
Jhoany Carlos Alberto Palacios Mosquera, Kelyn 
Johana González Duarte, Luis Carlos Ochoa Tobón 
y el Senador Juan Pablo Gallo Maya.

Ponente: Representante Dolcey Óscar Torres 
Romero.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1020 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1243 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1571 de 2022.

Aprobado en Comisión Sexta: octubre 26 de 
2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.
6. Proyecto de ley número 229 de 2021 

Cámara, por medio de la cual se pro-
mueve y fortalece la educación integral 
en sexualidad a través de la formación, 
conocimiento y ejercicio de los derechos 
sexuales y reproductivos y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes Juanita María 
Goebertus Estrada, Adriana Magali Matiz Vargas, 
Gabriel Santos García, Juan Carlos Losada 
Vargas, Catalina Ortiz Lalinde, Carlos Adolfo 
Ardila Espinosa, Alejandro Alberto Vega Pérez, 
Juan Fernando Reyes Kuri, Mauricio Andrés Toro 
Orjuela, Luvi Katherine Miranda Peña, Edward 
David Rodríguez Rodríguez, Juan Carlos Wills 
Ospina, John Jairo Hoyos García.

Ponentes: Representantes Susana Gómez 
Castaño, Alejandro García Ríos, Dorina Hernández 
Palomino.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1073 de 2021.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1750 de 2021.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso números 794 de 2022 y 1117 
de 2022 (reasignación).
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Aprobado en Comisión Sexta: marzo 30 de 2022.
Anuncio: abril 19 de 2023.
7. Proyecto de ley número 165 de 2022 Cá-

mara, por la cual se establece como políti-
ca de Estado el Programa de Alimentación 
Escolar (PAE).

Autores: Representantes Juan Loreto Gómez Soto, 
Juan Manuel Cortés Dueñas, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Juan Carlos Wills Ospina, Christian 
Munir Garcés Aljure, Juana Carolina Londoño 
Jaramillo, Ciro Antonio Rodríguez Pinzón, Astrid 
Sánchez Montes de Oca, Flora Perdomo Andrade, 
Julio Roberto Salazar Perdomo, Pedro José Suárez 
Vacca, Héctor Mauricio Cuéllar Rincón, Andrés 
Felipe Jiménez Vargas, Jorge Alejandro Ocampo 
Giraldo, Teresa de Jesús Enríquez Rosero, Juan 
Daniel Peñuela Calvache, Libardo Cruz Casado, 
Armando Antonio Zabaraín D’Arce, Ingrid Marlen 
Sogamoso Alfonso y otras firmas.

Ponentes: Representantes Ingrid Marlén 
Sogamoso Alfonso, Ingrid Marlén Sogamoso 
Alfonso, Julián David López Tenorio, Hernando 
González, Ciro Antonio Rodríguez Pinzón.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1043 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1325 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 40 de 2023.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 30 de 
2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.
8. Proyecto de ley número 082 de 2022 Cá-

mara, por la cual se busca la inclusión 
de estrategias de nivelación escolar para 
superar los rezagos producidos por los 
aislamientos preventivos obligatorios y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Senadores Ana Carolina Espitia Jerez, 
Edwing Fabián Díaz Plata, Jonathan Ferney Pulido 
Hernández, Iván Leonidas Name Vásquez y los 
Representantes Juan Diego Muñoz Cabrera, Duvalier 
Sánchez Arango, Santiago Osorio Marín, Martha 
Lisbeth Alfonso Jurado, Wilmer Yair Castellanos 
Hernández, Juan Sebastián Gómez González, Jaime 
Raúl Salamanca Torres, Wilder Iberson Escobar Ortiz.

Ponente: Representante Jaime Raúl Salamanca 
Torres.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 953 de 2022.

Publicación Ponencia para Primer Debate: 
Gaceta del Congreso número 1203 de 2022.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1295 de 2022.

Aprobado en Comisión Sexta: octubre 06 de 
2022.

Anuncio: abril 19 de 2023.

VII
Sesión exclusiva

Artículo 11 literal J, Ley Estatutaria número 
1909 del 2018 “Por medio de la cual se adoptan al 
Estatuto de la Oposición política y algunos derechos 
de las Organizaciones Políticas Independientes”. 
En el trámite del Proyecto de ley número 338 de 
2023 Cámara, 274 de 2023 Senado, por el cual se 
expide el Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026 
“Colombia Potencia Mundial de la Vida”.

Intervenciones:
• Voceros de los partidos y movimientos po-

líticos declarados en oposición al Gobierno 
nacional 2022-2026.

• Gobierno nacional, a través de:
- Ministro de Hacienda y Crédito Público, 

José Antonio Ocampo Gaviria.
- Director de Planeación Nacional, Jorge 

Iván González.
• Congresistas pertenecientes a partidos y 

movimientos políticos declarados en opo-
sición.

VIII
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 03  
de 2003)

IX
Negocios sustanciados por la Presidencia

X
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

DAVID RICARDO RACERO MAYORCA
La Primera Vicepresidente,

OLGA LUCÍA VELÁSQUEZ NIETO
La Segunda Vicepresidente,

ERIKA TATIANA SÁNCHEZ PINTO
El Secretario General,

JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA
El Subsecretario General,

RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Buenos días colegas. Les recuerdo que el registro 

está abierto para los que van llegando, ya veo a 
varios, por favor ir registrando. A los colegas que 
nos están viendo desde sus oficinas, los invitamos 
a que se acerquen para dar inicio a la sesión; ya 
abrimos registro e invitar a los que aún faltan para 
que se acerquen por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Honorables representantes les recordamos que el 
registro se encuentra abierto.
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Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Señor Secretario, me confirma qué quórum 
tenemos en este momento por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señor Presidente, la Secretaría se permite 
informarle que existe quórum deliberatorio.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Vayamos haciendo lectura al orden del día señor 
Secretario por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Siendo las 11 de la mañana 41 minutos, se abre 
la sesión ordinaria del día lunes 24 de abril de 2023 
con el siguiente orden del día.

LECTURA ORDEN DEL DÍA
Ha sido leído el orden del día señor Presidente.
Por favor un técnico para la curul de la doctora 

María del Mar Pizarro que tiene problema. 
Honorables Representantes, les recordamos que se 
encuentra abierto el registro.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Apreciados colegas, los que van llegando por 
favor registrarse, ya está abierto el registro, ya dimos 
lectura al orden del día, esperamos contar el quórum 
decisorio para votar el orden del día y empezar la 
sesión convocada para el día de hoy.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Honorables representantes, el registro se 
encuentra abierto.

Representantes, les recordamos que el registro se 
encuentra abierto para que por favor nos colaboren 
registrándose. Señor Presidente se han radicado 
2 proposiciones, las 2 contienen una solicitud de 
aplazamiento, solicitan aplazar el Proyecto de ley 
número 229 de 2021 Cámara, que aparece en el sexto 
lugar del orden del día, firman las proposiciones los 
Representantes a la Cámara y Ponentes Alejandro 
García Ríos, Susana Gómez Castaño, Luz Marina 
Múnera, Luz María Múnera perdón, Dorina 
Hernández, Alexandra Vásquez y Tamara Argote, 
estamos cerca de completar el quórum, por favor 
representantes para que se registren.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Queridos colegas, quién falta por registrarse, los 
que están presentes por favor, querida Marelen, ¿ya 
te registraste?, Cristian firme siempre, Juan Carlos 
llegó, de los primeros, Representante Miranda ya 
registrada de los que veo, Jaime, ¿quién falta?, 
Baracutao, ¿ya se registró? Hace rato. Ah, bueno, 
Karen registrada, listo.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Representante Salazar Jiménez, ¿ya se 
registraron? Fernando Niño ¿ya se registró?

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Orlando para registrarse, ya.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Representante Carmen Ramírez ¿ya se registró? 

Ya, electrónicamente.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Señor Secretario ¿qué quórum tenemos en este 

momento?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, se ha constituido el quórum 

decisorio con el registro del doctor López.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Gracias señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Miguel López.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Ya tenemos, no se ha registrado todavía, entonces 

ya más que el 50% más 1 con el registro de López, 
¿aprueba la Plenaria el orden del día leído con la 
proposición leída?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente está pidiendo la palabra el 
Representante Julián Peinado.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Representante Peinado tiene el uso de la palabra.
Intervención del Representante a la Cámara 

Julián Peinado Ramírez:
Muchas gracias Presidente. Un saludo especial 

a todos los presentes colegas y especialmente a 
quienes nos acompañan en las barras que nos van a 
dar una, yo diría, hermosa serenata.

Presidente una inquietud, veo cómo el 
Subsecretario anunció un aplazamiento y quisiera 
saber si con la votación del orden del día leído, el 
aplazamiento sin ni siquiera confirmado el quórum 
porque se confirmó posteriormente, ya primero 
estaría viciado y segundo.

Yo quisiera entonces que el aplazamiento se 
justificara y se motivara como es normal en cualquier 
solicitud congresual que se haga, le corresponde 
a la doctora Luz María hacer la justificación de la 
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solicitud de su aplazamiento, motivo por el cual 
solicitaría que dicho aplazamiento se separara de la 
votación del orden del día, para que fuera definido 
por toda la Plenaria, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Representante Julián sí, por Ley 5ª, se puede 
hacer lectura como hicimos de orden del día de 
proposiciones, lo que no se puede es aprobar, 
digamos, si se llegase a aprobar en este momento 
no habría ningún tipo de vicio porque se da en el 
marco de lo que permite la Ley 5ª en términos de 
procedimiento legislativo, pero la solicitud suya de 
retirarlo no me aparece ningún problema.

Retiremos la proposición, votemos el orden del día 
tal como venimos, avancemos y cuando lleguemos 
allá, para no entrar en la discusión ahora porque o si 
no entramos en la discusión del proyecto y no es en 
este momento la oportunidad para hacerlo, así que 
retiramos la proposición señor Secretario, vuelvo a 
hacer pregunta a la Plenaria, ¿aprueba la Plenaria el 
orden del día leído sin ningún tipo de modificación?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ha sido aprobado por unanimidad señor 
Presidente el orden del día.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Primer punto del orden del día por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Primer punto.
Himno Nacional de la República de Colombia 

a cargo de la banda sinfónica de la localidad de 
Fontibón en Bogotá.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Agradecemos a la banda sinfónica, jóvenes, 
agradecerles su presencia, a su Director Augusto 
Clavijo muchas gracias por venir, por la espera, por 
la paciencia y por supuesto más que encantados esta 
Plenaria de tenerlos presentes, adelante por favor.

Himno Nacional de la República de Colombia.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Muchas gracias muchachos, muchachas, muchas 

gracias a la Banda Sinfónica de Fontibón. Siguiente 
punto del orden del día, señor Secretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Tercero.
“Conmemoración del día del niño y la niña 

Congresista, en el marco de la Ley 1195 de 2008, 
por medio de la cual se establece en el Congreso de 
la República el día de los niños, niñas y adolescentes 
Congresistas”.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias, señor Secretario. Para este punto del 
orden del día, vamos a darle la palabra a nuestra 
Vicepresidenta Segunda, la doctora Cámara 
Erika Tatiana Sánchez, que funge también como 
coordinadora, cocoordinadora de la Comisión de 
Infancia, así que como hemos realizado durante 
estas sesiones exclusivas, o que tienen alguna 
característica en el marco de reconocer a algún tipo 
de población o de día que ha sido estipulado en la ley 
o en resoluciones internas del Congreso, le damos 
la palabra a nuestra copresidente para por supuesto 
presidir y liderar la Plenaria, ya que ella también 
artífice de esta convocatoria, de esta organización, de 
los proyectos del día de hoy que tienen que ver con 
infancia y quien ha podido estructurar la agenda con 
los invitados e invitadas que aquí están presentes, 
que les agradecemos niños y niñas su presencia, 
hola, así que Representante Erika Tatiana Sánchez 
tiene usted el uso de la palabra para orientarnos en 
este punto del orden del día.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias Presidente. Un saludo muy especial 
a nuestros invitados, a nuestros niños, niñas y 
adolescentes protagonistas de esta Plenaria que 
hoy mediante la Resolución número 0826 del 2021, 
permite que se realice una sesión Plenaria de niñez, 
adolescencia y la recreación aquí en la Cámara de 
Representantes.

Hoy nos acompaña la banda sinfónica de la 
localidad de Fontibón, un saludo muy especial a 
nuestro director, un saludo muy especial también 
al alcalde de Fontibón que hizo posible que estos 
jóvenes y adolescentes talentosos estuvieran 
acompañando este espacio no solamente de 
participación sino de discusión y de construcción.

La conmemoración del día del niño y la niña 
Congresista en el marco de la Ley 1195 del 2008, 
“por medio de la cual se establece en el Congreso de 
la República el día de los niños, niñas y adolescentes 
Congresistas” se llevará a cabo iniciando con un acto 
cultural de la banda sinfónica, quien hoy nos quiere 
deleitar no solamente como Congreso sino como 
país, para que trabajemos en conjunto el Ministerio 
de Cultura, para que trabajemos en conjunto de 
todos los actores y de todas las administraciones 
municipales y departamentales y con el Gobierno 
nacional, en brindar las garantías para que nuestros 
jóvenes y adolescentes puedan desarrollar sus 
habilidades, sus talentos y por supuesto deleitarnos 
a nosotros como País con este arraigo cultural que 
traemos.

Después de la muestra cultural de nuestra banda 
sinfónica, escucharemos a nuestro director de la 
banda también que quiere brindarles unas palabras 
para proceder con la instalación de la Plenaria de los 
niños a cargo de nuestra Representante de la niñez, 
Janny Sofía Castro Quiroga, quien será la encargada 
de dar la participación y la voz a todos nosotros los 
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responsables de poder llevar a cabo las iniciativas 
legislativas que propendan por esa garantía y ese 
goce efectivo de los derechos de los niños y niñas 
y niños. Entonces le damos paso a nuestra Banda 
sinfónica de Fontibón. Gracias.

Intervención de la Banda Sinfónica.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Representante Katherine, tiene el uso de la 

palabra.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Luvi Katherine Miranda Peña:
Gracias Presidenta. Yo estoy muy preocupada 

Presidenta, mire la hora que es y yo no veo al 
Canciller quien estaba citado para la moción de 
censura, no lo estoy viendo y nosotros citamos desde 
las 11 de la mañana señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante, le recuerdo que primero va la 
Plenaria de niñez y siguiente ya la moción, la votación 
de la moción. Estamos en la conmemoración del día 
del niño y niña Congresista.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Luvi Katherine Miranda Peña:

Por eso.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Director, continuamos.
Intervención de la Banda Sinfónica.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Muchísimas, pero muchísimas gracias, cuánto 

talento tenemos en Colombia, director Augusto 
Clavijo por favor tiene el uso de la palabra, acérquese 
aquí, por 2 minutos, se solicita a la Plenaria declarar 
sesión informal por favor, señor Secretario informe 
a la Plenaria, gracias.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ha sido aprobada la sesión informal señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias Secretario. Tiene el uso de la palabra el 
Director Augusto Clavijo.

Director de la Banda Sinfónica de Fontibón, 
señor Augusto Ferney Clavijo Mantilla:

Gracias señora Presidenta. Qué hermoso es estar 
acá en este lugar donde se hacen nuestras leyes, 
enseñarles a nuestros niños y niñas que a partir 
de las diferencias es que se construye este país. 
Quiero agradecer a la Alcaldía Local de Fontibón, 
a la Alcaldía Mayor de Bogotá, que hizo posible 
por medio de cultura local, que estos niños y niñas 
pudieran acceder a instrumentos musicales; quiero 

dejarles un clavito el día de hoy, ese clavito que 
tenemos todos los músicos de Colombia.

Nosotros no somos islas, somos todo un sistema 
de bandas, 1.400 bandas sinfónicas, tenemos 28 
bandas en la localidad de Fontibón que son bandas 
de marcha, bandas pelayeras, bandas papayeras, 
están a su disposición y hacen parte de un sistema 
que no quiere ser un sistema orquestal, quiere llevar 
su propia historia su propia tradición y su propio 
futuro. Gracias por la invitación y cuenten con 
nosotros para lo que necesiten. Feliz tarde, gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario sírvase preguntar a la Plenaria si 
se declaran en sesión formal por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ha sido aprobada la sesión formal señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

En el marco de la Ley 1195, como Congreso 
de la República estamos suscitos a convocar a 
nuestros niños, niñas Y adolescentes, para que en 
la conmemoración del día de la niñez sean ellos 
los actores y protagonistas de llevarle un mensaje 
al país, al Congreso, frente a la construcción 
también del Plan Nacional de Desarrollo. Esas 
necesidades latentes que tenemos desde la niñez, 
esas problemáticas latentes que tenemos en materia 
de abuso, de maltrato, de negligencia, de abandono, 
de violencia, de explotación sexual, de trabajo 
infantil, de inobservancia amenaza y vulneración de 
los derechos.

Es por ello que hoy nos acompaña el Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar y nos acompañan 
los niños que serán los encargados de presidir este 
espacio en el que nosotros como congresistas 
estaremos muy prestos a tomar atenta nota y a 
trabajar en nuestras agendas legislativas.

Decirle al país que este Congreso es un Congreso 
comprometido con transformar estas realidades 
absurdas y estas realidades que de una u otra 
manera no han sido garantistas en los derechos, 
desde la Cámara de Representantes se ha instalado 
la comisión accidental de infancia adolescencia, 
en la cual el Representante Julián Peinado y yo 
coordinamos este importante espacio.

Hemos radicado el Proyecto de ley número 370 
con el cual buscamos que esta comisión accidental 
sea una comisión legal, un espacio de trabajo 
permanente en el Congreso de la República, donde 
todos como Congreso trabajemos de la mano en la 
construcción de esos proyectos de ley que propendan 
por garantizar el goce efectivo de los derechos de 
nuestros niños, niñas y adolescentes.

Hoy llevaremos a cabo la lectura de los 
proyectos que han sido debatidos en las comisiones 
y que esperamos nos unamos y acompañemos no 
solamente esa iniciativa de ese autor que en materia 
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de ver las necesidades por las que está pasando 
Colombia en materia de niñez, se ve en la necesidad 
junto con el Sistema Nacional de Bienestar Familiar 
de buscar soluciones, soluciones que conlleven a 
que Colombia sea un país garantista y a que esas 
brechas de desigualdad, de violencia, de abuso y de 
maltrato no existan más.

Vamos a darle paso a Janny Sofía Castro Quiroga, 
representante de la niñez. Quiero también hacer la 
salvedad de que el Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar ha sido muy responsable con el manejo y uso 
de imagen, con la autorización también de los padres 
que hoy están presentes y darles un afectuoso saludo 
a nuestros niños Sergio Alfonso, Ángel Estiwar, 
Dana Guzmán, Jaider David, Janny Sofía Castro, 
Thalía Ximena Fuentes, Katia Daniela, Henry Vives, 
Benedict Petro, Saray Pizza y sus acompañantes 
los señores Horacio Castro, Patricia Rocío, Janith 
Sitley, Albeiro y María Yolanda, docentes, padres, 
madres acompañantes y líderes que respaldan hoy 
el trabajo articulado que realizaremos y que estamos 
realizando desde la Comisión accidental con todas 
las instituciones garantes, con el Sistema Nacional 
de Bienestar Familiar y con ustedes los primeros 
responsables que se den a cabo los proyectos que 
favorezcan a nuestra niñez.

Janny Sofía Castro Quiroga, acércate por 
favor acá al estrado, y le solicitamos a la Plenaria 
declararse en sesión informal dado que seguimos 
en la conmemoración del día de los niños, señor 
Secretario por favor preguntarle a la Plenaria.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí señora Presidenta, se certifica que estamos en 
sesión formal, fue aprobada, entonces preguntamos 
a la Plenaria si quiere constituirse en sesión informal, 
así lo quiere, ha sido aprobada la sesión informal 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Muchas gracias Secretario. Tiene el uso de la 
palabra Janny Sofía Castro Quiroga.

Intervención de la adolescente Janny Sofía 
Castro Quiroga:

Muy buenos días para todas y para todos. Mi 
nombre es Janny Sofía Castro Quiroga; tengo 14 
años y soy de la ciudad de Bogotá. Primero que 
todo, muchas gracias por esta bonita invitación de 
niñez Congresista, al Congreso, al ICBF (Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar) y al Ministerio 
de Educación, para celebrar nuestras vidas como 
niñas, niños y adolescentes en Colombia y nuestros 
derechos.

Estamos aquí 10, para hablar con ustedes, 
Congresistas, a nombre de casi 480 mil niñas, 
niños y adolescentes para compartir nuestros cinco 
grandes temas de interés como es el juego, nuestras 
familias, nuestra educación, el cuidado de la 
naturaleza y el medio ambiente y nuestro bienestar 
emocional. Entonces ¿a qué los invitamos? A que 

nos escuchen atentamente; los 10 les compartiremos 
nuestros consejos sobre estos temas, sus retos y 
las propuestas que tenemos para que ustedes los 
atesoren o guarden como consejos poderosos, para 
orientar sus decisiones en el Congreso, para cuidar y 
promover nuestros derechos.

También los invitamos a que jueguen a crear, 
el recetario de ingredientes esenciales de sus 
compromisos de cada uno de ustedes como 
Congresistas y también como un compromiso para 
celebrar nuestras vidas y cuidar nuestros derechos, 
ahora que empiece la escucha atenta de nuestros 
consejos comenzando con Thalía con el tema de 
juego, adelante Thalía.

Intervención de la adolescente Thalía Ximena 
Fuentes Velásquez:

Muy buenos días a todos y todas, espero que se 
encuentren muy bien, mi nombre es Thalía Ximena 
Fuentes Velásquez, tengo 14 años y soy de la ciudad 
de Bogotá, el día de hoy vengo a compartirles el 
tema del juego que es muy importante para mí y 
para todos los niños, niñas y adolescentes.

Al leer los comentarios de algunos niños, niñas 
y adolescentes es notoria su preocupación frente al 
tema del reducido número de espacios de juegos 
y del tiempo, comentarios como querer pasar más 
tiempo en familia para jugar o que sea en parques en 
las zonas rurales.

El verdadero reto es eliminar esas inconformidades 
y que los niños, niñas y adolescentes se sientan 
cómodos con parques diseñados especialmente para 
ellos y ellas, también tener más tiempo para jugar, 
teniendo en cuenta lo importante que es esto para su 
correcto desarrollo y lo importante que es el tiempo 
de calidad para ellos y ellas.

A continuación, invito a mi compañera Katia 
que es perteneciente a la comunidad Wounaam, está 
un poco nerviosa, pero pues va a compartirles las 
propuestas respecto a este tema.

Intervención de la niña Katia Daniela Ortiz 
Perdiz:

Buenas tardes, mi nombre es Katia Daniela Ortiz 
Perdiz, tengo 7 años, soy de la comunidad Wounaam, 
vamos…juegos que podemos jugar, juegos que 
podemos jugar, juegos de nuestra cultura y podemos 
enseñar a todos los niños para que jueguen con 
nosotros.

Intervención del niño Sergio Andrés Alfonso 
Tabares:

Muy buenos días. Mi nombre es Sergio Andrés 
Alfonso Tabares, tengo 10 años, estoy en 5°, vengo 
de la Institución Eduardo Umaña Mendoza y hoy 
voy a hablar de la familia.

A continuación, vamos a dar unos ejemplos de 
los 550 mil niños de Colombia que a su vez son el 
31% de estudiantes de este país. Bueno, los niños 
también sufren problemas, por decir que los papás 
no les pueden prestar atención porque están en 
jornadas de trabajo muy largas, no pueden estar al 
pendiente de ellos y eso les afecta en la educación 
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ya que no están al pendiente de ellos y pues están 
descuidados; a veces no hacen tareas, no prestan 
atención por estar pensando en cómo van, que están 
haciendo, cómo la están pasando y también en sus 
relativas relaciones.

Por ejemplo, si el papá también trabaja en el 
extranjero y no puede estar con el niño, no puede 
estar al pendiente y también pues que tengan una 
jornada muy corta y pues relativamente quiero que 
eso se mejore para que los niños tengan una mayor 
educación y sean mucho más grandes.

Intervención del niño Ángel Estiwar Montaña 
Sinisterra:

Buenos días para todas y para todos los niños y las 
niñas; tengo la palabra. Mi nombre es Ángel Estiwar 
Montaña Sinisterra, estudiante de quinto grado de 
la Institución Educativa Distrital Eduardo Umaña 
Mendoza, y estas son las principales preocupaciones 
de los niños de Colombia frente a las familias:

“Me siento mal cuando mis padres no me prestan 
atención porque están muy ocupados en el trabajo 
y me dejan encargado con otros familiares, cuando 
me regañan injustamente y me comparan con mis 
hermanos o primos” (Neiva- Huila).

“Que mi papá consiga trabajo más rápido para 
que mi mamá no pelee con ella y que se disculpara 
por gritarla” (Neiva-Huila).

“Que a los niños les den más amor cuidados 
y no los maltraten ni los pongan a trabajar (San 
Sebastián-Magdalena)”.

“Mejor pago el trabajo para tener más tiempo 
que todos los miembros de la familia ayuden con los 
oficios de la casa” (Cimitarra-Santander).

“Que mi papá no tome” (Ibagué-Tolima).
“Quiero siempre estar feliz y que mi papá y 

mi mamá no peleen para que me lleven al parque 
y estemos juntos; no quiero que me dé gripa para 
poder ir a jugar” (Galapa-Atlántico).

“En la casa es feo el maltrato a las mamás y a los 
hijos la violencia gritos e insultos” (Pasto-Nariño). 
Gracias.

Intervención del niño Jonathan David 
Guevara Correa:

Buenos días mi nombre es Jonathan David 
Guevara Correa. Tengo 11 años y tengo a mi 
compañera que se llama Danna Guzmán, tiene 10 
años yo vengo a proponerle las preocupaciones de la 
educación y mi compañera va a hacer las propuestas:

“Una escuela más grande, bonita, con patio para 
jugar, computadores canchas, comedor”.

Esto así, porque hay unos colegios donde sí hay 
patios grandes, bonitos donde pueda que sí haya 
canchas de fútbol para mejorar, pero pueda que haya 
unos colegios donde no se pueda jugar bien al fútbol 
y eso gracias a que no tienen el amplio de la cancha 
y eso.

“Que tengan una educación digna con maestros 
para cuidar la Lengua”.

Eso sí, porque hay unos colegios donde pueda 
que en privados o en muchos colegios digamos que 
en los privados se puede hablar bien, pero qué pasa 
con los públicos de pronto tengan una lengua mal y 
digan pues palabras que no son correctas entonces 
mejorar.

“Mejorar la apariencia de la escuela, paredes, 
salones y baños que quiten las goteras, cambiar 
la estructura ya que está hecho de madera y la 
presencia de lluvia hace que se dañe más rápido 
a su vez que constituyan en un espacio seguro con 
menos armas y más educación”.

Esto así, porque hay mucha violencia en colegios; 
ya que uno no puede estar prácticamente tranquilo, 
porque uno pueda que esté bien. Pero uno nunca sabe 
cuándo sale o dentro del colegio; de pronto haya 
personas que nos quieren hacer daño. Entonces, para 
mejorar también.

“Que los profesores no humillen a los estudiantes 
y que se despidan a los profesores que abusen de 
ellos”.

Esto así a que hay profesores que digamos hay un 
niño que no tenga buenas como buenos exámenes, 
buenas presentaciones o algo así. Entonces y pues 
despedir a los profesores que presentan abusos y 
eso, ya que eso es ilegal. Gracias ahora pasamos con 
mi compañera.

Intervención de la niña Danna Guzmán:
Buenos días mi nombre es Danna Guzmán y soy 

de la Institución Educativa Distrital Eduardo Umaña 
Mendoza, yo estoy a cargo de las expectativas o 
propuestas de los niños de Colombia:

“Mejorar las apariencias de los colegios ya que 
algunas apariencias no son muy buenas; los baños y 
algunas cosas mejorarlos porque no están muy bien 
distribuidos”.

“Dar buena comida porque en algunos colegios 
solo dan galletas con leche y no quedan satisfechos 
o incluso en algunas no dan comida para así no 
quedar con hambre”.

“Tener computadores grandes y bonitos así 
para cuando tengamos que hacer un trabajo en ello 
poderlo hacerlo mejor”. Y sigue mi compañera de 
Endry.

Intervención de la niña Endry Ortiz Perdiz:
Soy de la comunidad Wounaam buenos días 

mi nombre es Endry Ortiz Perdiz, tengo 10 años y 
soy de la Comunidad Wounaam, que tengamos una 
educación digna con maestros Wounaam para cuidar 
nuestra Lengua, gracias.

Intervención del adolescente Benedict Petro:
Buenas tardes yo soy Benedict Petro, vengo 

del Colegio José Antonio Galán que viene de Bosa 
Galán; hoy con mi compañera vamos a tratar el tema 
de conservación ambiental y cambio climático.

Esto es un tema que ha azotado a Colombia 
últimamente con la deforestación, la contaminación 
del ambiente en zona urbana, la contaminación de 
bastantes ríos que han sido perjudicados, esto por 
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la mala administración de recursos, la mayoría de 
veces todos los papeles o desechos son botados a la 
calle o botados a los ríos.

Contaminando nuestro medio ambiente y 
perjudicando a nuestra fauna y flora vital de 
nuestro País y las zonas urbanas debido a la gran 
manifestación de vehículos ha sido contaminado 
también el aire, en este tipo de zonas están afectando 
a los niños y a bastantes personas que viven cerca. 
Mi compañera va a seguir con las propuestas para 
solucionar esto.

Intervención de la adolescente Saray Pizza 
Ramírez:

Muy buenas tardes, mi nombre es Saray Pizza 
Ramírez, tengo 14 años soy del curso noveno, vengo 
de la Institución Educativa José Antonio Galán de 
Bosa y hoy les comparto mi voz con las propuestas 
de niños, niñas y adolescentes para cuidar la 
naturaleza.

El ambiente, como bien dijo Endry, es nuestra 
madre tierra y en ella vivimos; por esto debemos 
cuidarla, así que deberíamos tener más conciencia 
sobre los sobre los cuidados que deberíamos darle, 
junto a los adultos como ustedes, congresistas. Sé 
que en este preciso momento muy probablemente 
cada quien va a estar en lo suyo y tal vez algunos no 
prestan atención necesaria a esto pero por lo menos 
para mí como adolescente y para los niños y niñas 
es un tema muy importante y me encantaría que 
pusieran atención:

“Nos gustaría que los adultos le dieran un 
poco más de importancia a esto como ustedes, 
congresistas, que nos ayudaran a plantar más 
árboles, queremos que no tiren más basura a los ríos 
y tampoco a las lagunas, también queremos que nos 
aseguren el acceso a tener agua limpia para beber 
y para bañarnos, queremos que se incremente más 
la educación ambiental en las escuelas y en otros 
ámbitos de formación”.

“Que los perritos que no tienen un hogar lo 
tengan, que cuenten con ese amor y ese cuidado que 
se merecen, respetar y cuidar a todas las formas de 
vida porque ellos también merecen ser felices”.

“Queremos que los adultos no tiren basura a las 
quebradas, que cuiden que no se desborden porque 
se crecen y se llevan nuestras casitas”.

“Queremos más espacios llenos de árboles y 
flora para andar en bicicleta y así no contaminar el 
medio ambiente con la gasolina”. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Les recordamos a todos los representantes que 
están ingresando que nos encontramos en sesión 
informal conmemorando el día de la niñez, nos 
están haciendo un llamado muy importante y es 
que tenemos que estar todos prestos, hoy somos los 
espectadores en esta pequeña Plenaria que ellos han 
organizado para que seamos nosotros los artífices 
de esta transformación y para ello tenemos que 
escucharlos.

Esas propuestas que ellos traen hoy, también las 
plantearon en los diálogos que hicieron de los cuales 
hicieron parte junto con el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar los programas que atiende 
el instituto en las mesas de diálogo vinculante la 
preocupación que tienen ellos es que ven que en 
el Plan Nacional de Desarrollo muchas de esas 
propuestas no se han tenido en cuenta.

Les agradecemos de verdad de todo corazón 
a los Representantes, a las Unidades de Trabajo 
Legislativo y a todas las personas que estamos 
acá presentes que me regalen unos minutos de 
orden de silencio para que podamos terminar esta 
conmemoración de la niñez por lo alto con el respeto 
que nos caracteriza y con el compromiso de este 
Congreso que hoy, mañana y siempre la niñez va a 
prevalecer en nuestro trabajo legislativo.

Entonces ya haciendo el llamado también al 
orden y al respeto sigues por favor con el uso de 
la palabra. En cabina me colaboran por favor acá 
subiendo un poquito los decibeles del sonido porque 
se escucha muy bajito, gracias.

Intervención de la adolescente Janny Sofía 
Castro Quiroga:

Bueno pues después de escuchar las voces de 
las niñas, niños en cuanto a sus preocupaciones del 
tema del cuidado del medio ambiente, ahora yo les 
voy a dar a conocer cuáles son las preocupaciones 
de la niñez y de la adolescencia de los diferentes 
territorios de Colombia en cuanto al tema del 
bienestar emocional.

Es que en regiones como Pasto-Nariño y Jesús 
María - Santander, niñas niños y adolescentes afro 
coinciden con niñas niños y adolescentes de otras 
regiones como Granada-Meta y Bogotá, y es que 
en sus colegios durante el momento de recreo se 
presentan peleas entre los estudiantes ya que en 
alguno de los casos no hay suficiente espacio para 
jugar y también para disfrutar del descanso.

En otro de los casos se presentan burlas y maltratos, 
o sea hay bullying, y este es el caso de las niñas de la 
Comunidad Indígena Wounaan que el día de hoy nos 
acompañan en este espacio, ya que hay algunos de 
sus compañeros que se burlan cuando las escuchan 
hablar en su lengua nativa, la cual conservan para no 
perder su identidad. Es por eso que quiero invitar aquí 
en este momento a Endry de la Comunidad Wounaan 
para que nos cuente cuáles son sus preocupaciones en 
su lengua nativa entonces adelante Endry.

Intervención de la niña Endry Ortiz Perdiz:
Bienestar emocional, unos niños se burlan de mi 

lengua, de mí. Y eso a mí no me gusta porque esos 
niños no entienden que mi lengua es importante para 
que no pierda mi lengua, gracias.

Intervención de la adolescente Janny Sofía 
Castro Quiroga:

Muchas gracias a Endry por compartirnos 
qué es lo que le afecta a las niñas y niños de la 
Comunidad Indígena Wounaan y pues estas son 
las preocupaciones de la niñez que se generan por 
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la diversidad de las niñas, niños y adolescentes, 
quienes manifiestan que se sienten agredidos por sus 
compañeros simplemente porque no los aceptan tal 
y como son con sus virtudes y sus defectos.

En territorios como Popayán y Cauca, a las 
niñas, niños y adolescentes les preocupan la falta de 
tolerancia, empatía y autoestima que tiene la niñez y la 
adolescencia para poder construir territorios bonitos.

Es por todo esto que niñas, niños de Sincelejo-
Sucre, Bogotá, Mocoa- Putumayo y Medellín-
Antioquia presentan sus propuestas ante este 
Congreso. Entonces a continuación le voy a dar pasó 
a Jaider que nos va a contar cuáles son esas frases 
inspiradoras de las niñas, niños y adolescentes de 
estas regiones.

Intervención del niño Jaider David Castro 
Garzón:

Muy buenas tardes para todos. Mi nombre es 
Jaider David Castro Garzón, tengo 12 años. Hoy 
vengo a hablarles sobre las frases inspiradoras 
de los niños, niñas y adolescentes de Colombia. 
Primero, ser más compañeros, apoyar al compañero 
y presentarse en las cosas. Segundo, aprender a 
controlarme. Tercero, hay espacios para expresar 
todas nuestras emociones.

Intervención de la adolescente Janny Sofía 
Castro Quiroga:

Bueno también las niñas, niños de Pereira - 
Risaralda y de la comunidad indígena de río Sucio-
Caldas también nos dieron a conocer cuáles son sus 
frases inspiradoras. Entonces nuevamente le doy la 
palabra a Jaider para que nos cuente cuáles son esas 
frases.

Intervención del niño Jaider David Castro 
Garzón:

Cuarto, trabajar en la autorregulación y, si no 
soy capaz solo, buscar ayuda. Cinco, comprender 
que todos y todas somos diferentes y debemos 
aceptarnos tal y como somos, muchas gracias.

Intervención de la adolescente Janny Sofía 
Castro Quiroga:

Muchas gracias a Jaider por su valiosa 
intervención, y por eso es que hoy desde este 
espacio del Congreso nosotras, las niñas, niños y 
adolescentes del país estamos solicitando a ustedes, 
señores y señoras Congresistas, que nos tengan en 
cuenta dentro del Plan de Desarrollo para que se 
nos garantice nuestro bienestar emocional, y esto 
mediante nuestra participación y también jornadas 
de movilización en donde haya espacios seguros y 
tengamos diálogos entre sí.

También lleguemos a acuerdos para mejorar 
la convivencia en los diferentes espacios siendo 
nuestros colegios, la familia y la sociedad como los 
primeros territorios de paz, muchas gracias.

Intervención de la adolescente Thalia Ximena 
Fuentes Velásquez:

A continuación, queremos hacerles la 
invitación de hacer un juego, en el que juntos 

crearemos nuestro recetario de esos ingredientes 
que son tan importantes para celebrar nuestras 
vidas y cuidar nuestros derechos como una 
deliciosa receta que puede ser preparada en 
familia para compartir.

Los invitamos a dibujar o a escribir en la hoja 
que se les ha entregado cuál es ese ingrediente 
que es tan importante para ustedes como también 
para nosotros; en el puesto de cada uno de ustedes 
se encuentra esta hoja en la cual les pedimos los 
invitamos que plasmen cuál es el ingrediente que 
para ustedes es importante para que aporte a los 
derechos de los niños, niñas y adolescentes.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Bueno a cada uno de los representantes se les hizo 
llegar las recetas e ingredientes de compromisos 
para celebrar la vida de nuestros niños niñas y 
adolescentes en Colombia. Quiero que invitar a 
3, 4 Congresistas, para que se acerquen acá y en 
compañía de nuestros niños digamos cuáles son 
esos ingredientes que vamos a poner desde nuestra 
voluntad, desde nuestro trabajo articulado, desde 
nuestro trabajo legislativo para que la viabilidad 
de todos los proyectos de aquí en adelante en la 
construcción de este importante Plan Nacional de 
Desarrollo.

Pero más allá, de esa hoja de ruta en la 
construcción articulada con las instituciones rectoras 
con la sociedad civil y la familia, sea un ejercicio 
verídico y que nuestros niños no sigan suplicando 
porque un Estado les garantice unos derechos que 
constitucionalmente ya tienen adquiridos desde la 
desde el artículo número 44.

Vamos a dar el uso de la palabra. Recuerde que 
todavía estamos en sesión informal porque estamos 
en la conmemoración y porque este ejercicio es de 
ellos y ellos son los que están abriendo los espacios 
y ellos son los que están realizando las actividades. 
Tiene el uso de la palabra la Representante María 
Fernanda Carrascal y ya sigue la Representante 
Dorina.

Intervención de la Representante a la Cámara 
María Fernanda Carrascal Rojas:

Gracias Presidenta. Buenos días a todos y a todas 
y especialmente a la niñez y a la adolescencia que nos 
acompaña. Quiero poner un ingrediente y es tiempo: 
tiempo para que sus cuidadores y cuidadoras puedan 
atenderles, flexibilización laboral la posibilidad 
de que sus cuidadoras y sus cuidadores puedan 
conciliar su vida laboral con el cuidado de ustedes, 
niños y niñas. Gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Dorina tiene el uso de la palabra.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Dorina Hernández Palomino:
Buenas tardes para los niños y niñas hoy presentes 

en el Congreso y en nuestro país; igualmente a los 
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colegas Congresistas. Dentro de mi buen sancocho, 
considero uno: el amor, el amor transformador y 
sanador para todo.

Dos, una educación que realmente recoja las 
realidades de cada una de las instituciones educativas 
de cada contexto y la transforme, que esa formación, 
que esos currículos realmente atiendan la realidad 
de esas comunidades generando conciencia en esa 
niñez, en esa juventud obviamente articulado con 
la realidad, nacional e internacional, pero que no 
siga nuestra niñez formándose solo gaseosa, por allá 
arriba descuidando sus realidades, y por supuesto 
un país que dignifique las condiciones de vida, 
en términos de la salud, de la vida laboral y las 
condiciones para una buena niñez, muchas gracias. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Representante. Por un minuto 
rápidamente tiene el uso de la palabra el 
Representante Gabriel y la Representante Piedad se 
prepara, un minuto, por favor, cabina. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidenta. Yo voy a ser muy breve y 
muy concreto para decir que el compromiso con 
la niñez no se puede convertir en una bandera 
permanente, donde la palabra se esfuma, necesitamos 
la palabra compromiso real de los Congresistas, de 
los gobernantes, de todos los adultos respecto a los 
niños, niñas y adolescentes de Colombia.

He escuchado muchos discursos, yo hoy me 
centro en la palabra compromiso ojalá que todos, 
todas y todes nos comprometemos con los niños y 
niñas de Colombia; especialmente con los niños de 
los sectores rurales, con la gente de La Guajira, con 
la gente del Amazonas con la gente del Chocó, con 
la gente de todo nuestro territorio porque tanto las 
reinas como los políticos nos hemos acostumbrado 
a tomar los niños como caballitos de batalla. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Piedad, tiene el uso de la palabra 
por un minuto, gracias.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Piedad Correal Rubiano:

Gracias. Quiero felicitar, primero que todo a los 
niños que hicieron parte aquí de este lindo evento 
de la plenaria de la Cámara y obviamente a la Mesa 
Directiva, felicitarlos, cómo no tener compromiso 
por Dios, nosotros como Congresistas con la niñez, 
mi compromiso total, legislar a favor de la niñez que 
es precisamente la sociedad del mañana.

El ingrediente que quiero aportar aquí, es que 
tenemos que legislar a favor de la prevención, la 
protección y la seguridad, la seguridad de nuestros 
niños, para proteger su salud, para proteger la 
dignidad humana y de estos niños que tanto lo 
necesitan porque son el futuro de Colombia, 
felicitaciones para todos. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Tiene el uso de la palabra el Representante Luis 
Miguel y se prepara la Representante Elizabeth Jay-
Pang.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Luis Miguel López Aristizábal:

Gracias, Presidenta. Felicitarla por esta plenaria, 
por el acto que se ha generado y los niños, bueno, 
de pronto no me están viendo en la pantalla y que 
están aquí, que además con mucha alegría, nos da 
mucha alegría tenerlos aquí en el Congreso y quiero 
decirles a ustedes que yo voy a trabajar por sus 
padres de familia, por la familia por sus papás para 
que les dediquen más tiempo, para que estén más 
con ustedes para formarlos, formar a sus padres para 
que los quieran más, para que los amen, para que los 
cuiden.

Vamos a trabajar por la familia, yo me comprometo 
y el ingrediente que pongo es trabajar por su familia, 
por sus padres, para que los acompañen, los amen y 
los cuiden como corresponde, yo sé que eso es muy 
importante para ustedes y ese es mi compromiso 
trabajar por la familia, Dios los bendiga. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Elizabeth Jay-Pang tiene el uso de 
la palabra por un minuto. 

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz:

Buenos días para todos. De verdad que hoy el 
Congreso está galardonado con todos estos niños 
para mí de verdad que me siento feliz porque si en 
algo me he identificado es trabajar por los niños, yo 
a ese rondón a base de leche de coco que hacemos 
en San Andrés quiero ponerle dos ingredientes el 
ingrediente es programas sostenibles porque a veces 
hacemos programas, por ratos necesitamos que 
los programas de los niños sean unos programas 
sostenibles, permanentes.

Para que podamos entonces poder dar cobertura, 
pero el otro ingrediente que quisiera añadir también 
a este rondón que hacemos en San Andrés, es de 
seguimiento y control, en pocas veces hacemos 
eso montamos los programas, legislamos, hacemos 
leyes, pero se quedan ahí, ¿quién va a supervisar 
todos los programas que determine el Gobierno 
nacional o que se convierta en ley?, ¿quién va 
a supervisar eso?, señora Presidenta entonces, 
creo que para nosotros tener mayor compromiso 
debemos legislar en torno a esos dos aspectos que 
sean programas sostenibles.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias mi querida Representante tiene el uso de 
la palabra la Representante Ana Rogelia y se prepara 
el Representante Julián Peinado. 
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Intervención de la Representante a la Cámara, 
Ana Rogelia Monsalve Álvarez:

Buenos días para todos y para todas. Como 
ciudadana, como madre y como legisladora, mi 
compromiso con la niñez es grande, quiero felicitar 
a todos los niños y las niñas que están aquí a sus 
padres por esas capacidades, por tener la valentía de 
venir a hablar de sus derechos.

Nosotros legislamos para ustedes, pero hoy 
mi ingrediente es la perseverancia, necesitamos 
continuar insistir en los derechos de todos ustedes 
como niños y como niñas, en no dejarlo solamente 
en un papel sino en que todos los días se puedan 
realmente ejecutar, realmente trabajar por ellos y 
verlos a ustedes aquí creo que no solamente a mí, 
sino a todos nos anima a continuar trabajando por 
cada uno de ustedes, gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Marelen Castillo tiene el uso de 
la palabra, ya había mencionado al Representante 
Julián Peinado después del Representante Julián 
gracias.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Marelen Castillo Torres:

Muchas gracias Presidenta. Un saludo muy 
especial a los niños que nos acompañan para mí el 
compromiso más grande es la educación de calidad 
en todas las regiones de Colombia que dignifique los 
procesos de formación, esas condiciones de calidad 
pasan por infraestructuras físicas adecuadas con 
excelentes espacios deportivos, culturales, donde se 
dé un desarrollo integral de nuestros niños.

Además, con excelente talento humano, 
profesores bien retribuidos, con buena calidad de vida 
que contribuyan a la formación de nuestros niños, 
ellos mencionaban hoy, una excelente alimentación, 
un servicio que verdaderamente cumpla con sus 
necesidades nutricionales, una participación real del 
Estado y una oferta verdaderamente de calidad en 
las regiones. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Julián Peinado tiene el uso de la 
palabra por un minuto. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Julián Peinado Ramírez:

Muchas gracias Presidenta. Reconocer sus 
esfuerzos para lograr esta importante sesión, decirles 
a los niños que hemos escuchado con atención, es 
el juego un derecho que debe garantizarse como tal 
y deben ser esos 10 compromisos que ustedes han 
expresado mediante escrito, una ruta de trabajo para 
el Congreso de la República.

Insisto el juego como derecho, como política 
pública, para que aprendan a relacionarse, para 
que aprendan a compartir, entender que las 
jornadas complementarias deben ser enfocadas 
al arte, la cultura, el deporte, el juego deben ser 

una primera para nosotros y debe ser un esfuerzo 
para que la transformación se haga a través de los 
currículums de cada uno de los colegios en los 
que ustedes están, hemos escuchado con atención 
que el medio ambiente es una de sus principales 
preocupaciones y que quieren compartir más con 
sus padres (…)

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Hernán David tiene el uso de 
la palabra por un minuto y terminamos con el 
Representante Heráclito. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hernán Darío Cadavid Márquez:

Señora Presidenta, gracias. A los niños que 
asistieron, niñas gracias, los hemos escuchado 
con toda atención y sorprende la claridad de sus 
mentes a tan temprana edad, eso es un mensaje 
muy importante para decir que hay futuro en 
Colombia.

Segundo, estos actos simbólicos tienen que servir 
también para dejarle reflexiones al Gobierno y a este 
Congreso, fenómenos como la violencia contra los 
menores pero puntualmente el aumento en el número 
del reclutamiento de menores en Colombia por parte 
de grupos armados al margen de la ley, tiene que 
llamar la atención de este Congreso. 

Tiene que llamar la atención de este Gobierno y 
no quedarnos solamente con el acto simbólico de 
la plenaria que tiene que existir y repetirse, pero, 
también nosotros trabajar sin dejar de observar ese 
fenómeno doloroso para menores y familias, gracias 
a los niños, a sus acompañantes a sus padres y 
gracias Presidente. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Heráclito, tiene el uso de la 
palabra. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Heráclito Landinez Suárez:

Gracias, señora Presidenta. Bienvenidos 
a los niños, bienvenidas niñas que están aquí 
acompañándonos hoy en el Congreso de la 
República, en la Cámara de Representantes y quería 
contarles que en 1994 se escribió un documento 
muy interesante en la misión de los 10 sabios y el 
documento comienza con un escrito del gran García 
Márquez que dice así: “por un país al alcance de 
los niños”.

Yo creo que todo lo que estamos actuando hoy en 
el Congreso de la República, todo lo que nosotros 
actuamos en el Gobierno del Pacto Histórico, 
queridos niños y queridas niñas es para construir un 
país al alcance de los niños, un país de hoy y un país 
del mañana, muchas gracias Presidenta. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Carmen tiene el uso de la palabra. 
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Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carmen Felisa Ramírez Boscán:

Muchas gracias. Quiero felicitar muy 
especialmente a los niños y las niñas que están aquí 
hoy presentes haciendo su ponencia y apoderándose 
del Congreso, un lugar en el que seguramente 
muchos y muchas de ellas un día estarán, quisiera 
simplemente llamar la atención hoy de esos niños 
y esas niñas que han sido separados y separadas de 
sus padres especialmente los niños y las niñas en 
países como Alemania o como Perú, desde donde 
hemos recibido denuncias porque los sistemas 
en esos países prefieren otorgarles derechos a los 
nacionales de esos países, hijos de colombianos y de 
colombianas han sido entonces arrebatados de sus 
familias (...). 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Yo sé que son muchos, y quiero que los niños 
veamos el compromiso que está teniendo este 
Congreso, porque son muchos los Representantes que 
quieren dejar su receta de ingredientes y compromisos 
con la infancia y adolescencia, vamos a terminar 
con una última intervención Representante Camilo 
Londoño tiene el uso de la palabra por un minuto. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Camilo Londoño Barrera:

Gracias, Presidenta. Un saludo muy especial 
para todos los niños y niñas y que desde esta curul, 
Camilo Londoño va a trabajar muy fuerte para que 
todos ustedes puedan tener acceso al deporte, la 
actividad física y la recreación. 

Es un derecho que todos ustedes tienen a obtenerlo 
y el Gobierno nacional se está olvidando de eso, el 
Ministerio no está haciendo un gran trabajo y acá 
es nuestro compromiso todos los representantes que 
luchemos para que todos los niños puedan tener este 
acceso al deporte, recreación y actividad física que 
no se nos olvide que el deporte transforma vidas y 
cambia la sociedad.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Bueno, un fuerte aplauso a todos los 
Representantes, que dejaron su compromiso a 
quiénes por temas de tiempo no pudieron, los invito 
para que diligencien la hojita y nos la hagan llegar 
para que nuestros niños se lleven esos compromisos, 
ingredientes que hoy dejamos en este recinto, el 
recinto de la Democracia.

Vamos a escuchar a una líder de la niñez a Luana 
Victoria Delgado, una niña, una artista, que tiene en 
sus venas la profesión periodística de comunicación 
social y que también está representando a todas esas 
voces de nuestros niños, niñas y adolescentes de 
todos los rincones de Colombia, Luana tienes el uso 
de la palabra.

Intervención de la niña, Luana Victoria 
Delgado Niño:

Buenas, ¿cómo están todos?, ¿están activos?, 
¿Están contentos?, ¿Almorzados ya?, ¿con la energía 

en la cabeza?, ¿sí? Bueno, me presento yo soy Luana 
Victoria Delgado Niño y vengo de un pueblo rural 
en Cundinamarca-Guayabal de Síquima del cual me 
siento muy orgullosa.

Bueno, pues ya sabemos que nosotros los niños 
y niñas tenemos nuestros derechos y estoy muy 
contenta de que estén aquí ustedes apoyando, que 
sean cumplidos pues bien que estén todo perfecto 
en su sitio.

Yo como Luana Victoria Delgado Niño quiero 
hablar acerca de cómo nos dan el ejemplo, yo 
tengo dos hermanitos y es muy gracioso como uno 
da el ejemplo, entonces yo digo voy a comerme 
este dulcecito que nadie se dé cuenta, llegaba el 
otro hermanito, él se come el dulcecito y el último 
hermanito que tiene 2 años se pone a repetirlo es 
muy gracioso ¿cierto?

Esto sucede cuando con los adultos, todos nuestros 
papás, todos ustedes, porque todos los adultos toda 
la sociedad son nuestros padres y nos están dando 
un ejemplo es muy triste que tengamos que ver en 
las noticias, solo pasan noticias de asesinatos, robos, 
corrupción que asesinaron a nuestros comediantes, 
asesinaron a nuestras lideresas y líderes asesinaron 
también a nuestros deportistas, y si se dan cuenta 
esto da una tristeza gigante, ¿esto es lo que nos 
quieren mostrar?

Un país que está destruido, un país que nos 
quieren dar ejemplo ¿de qué esto es lo bueno?, ¿de 
que en Colombia somos muy avispados y se robaron 
los recursos para los niños y niñas?, ¿esto es lo que 
nos quieren demostrar?, ¿nos quieren enseñar?, ¿esto 
es el ejemplo?, ¡No!, en vez de poner que nuestra 
cultura se amplíe, que haya ciencias, tecnologías, 
innovación, artes donde nosotros los niños y niñas 
podamos mostrar nuestras ideas y que el Gobierno 
nos apoye como tal para poder nosotros crecer libres, 
en un ambiente sano y sobre todo expresarnos al 
cual yo también agradezco mucho, pues, aquí a los 
Representantes, Senadores y todas las personas que 
están aquí presentes por darnos este espacio a los 
niños y niñas y poder hablar entonces, pues como él 
contaba yo creo que deberían apoyar la cultura.

Que esté más presente, cada vez y cada vez más 
nuestras ideas y que nos apoyen para que las patenten 
y no solo nosotros los niños, sino todos dejemos de 
ser un perrito que se intenta morder la cola, seamos 
pensemos como una serpiente en espiral con la 
variante del tiempo porque usted ustedes antes eran 
el orgullo, eran el futuro y ahora nosotros somos 
el futuro y estamos dejando en pendiente, ustedes 
tienen que mostrarles a sus antepasados todo lo que 
fueron capaces de hacer porque siempre vamos a 
estar cambiando de generaciones y siempre van a 
haber niños y niñas, entonces muchísimas gracias 
pensemos como una serpiente con la variante del 
tiempo muchísimas gracias un saludo para todos. 

Intervención de la adolescente, Hanny Sofía 
Castro Quiroga:

Bueno, muchas gracias a Luana por sus hermosas 
palabras y bueno también súper espectacular 



Página 26 Jueves, 8 de junio de 2023 Gaceta del Congreso  662

el recetario que nos dieron a conocer las y los 
Congresistas, ahora quiero invitar a Endry para que 
nos compartan en su lengua la frase gracias por esta 
invitación a la Niñez Congresista. 

Intervención de la niña, Endry Ortiz Perdiz:
Intervención en su lengua indígena. 
Intervención de la adolescente, Hanny Sofía 

Castro Quiroga:
Muchas gracias a Endry por tus palabras que 

son tan poderosas y para todas y todas gracias por 
esta invitación a la Niñez Congresista, para celebrar 
nuestras vidas y también cuidar nuestros derechos, 
gracias por escucharnos con el corazón sobre 
nuestros grandes temas nuestras preocupaciones y 
propuestas, porque hablamos a nombre de niñas, 
niños y adolescentes de toda Colombia.

Gracias por sus ingredientes para este recetario 
co-creado de manera colectiva como compromisos 
para la acción con nosotras las niñas, niños y 
adolescentes; a continuación le doy paso y también 
invito a Beatrice Directora de Infancia para que nos 
dé unas hermosas palabras, adelante. 

Intervención de la Directora de Infancia del 
Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, 
Beatrice López Cabrera:

Buenas tardes para todas y para todos. En primer 
lugar, quiero agradecer a la Comisión Accidental de 
Infancia y Adolescencia, a la Representante Erika, 
pero sobre todo a los protagonistas de esta sesión 
que estamos teniendo hoy. Y estos protagonistas que 
nos acompañan hoy, que ustedes ya escucharon son 
Danna, Jonathan, Sergio, Ángel también esta Hanny 
Sofía, por supuesto, Endry, Kathe, Katherine, 
Bennedit y Saray a quienes les pido para ellos un 
fuerte aplauso.

Estas niñas y niños vienen de distintas localidades 
de Bogotá, vimos a las niñas, niños y adolescentes 
de la orquesta de la localidad de Fontibón, niñas 
y niños también representantes de las localidades 
de Usme, Ciudad Bolívar y también de Bosa, por 
supuesto 2 representantes que son maravillosas 
también de la Comunidad Wonaam.

Porque les estoy diciendo esto y ¿por qué 
arranco con este saludo hoy?, porque desde el 
Instituto Colombiano de Bienestar Familiar es muy 
importante que rescatemos que visibilicemos y que 
promovamos la participación como un elemento 
fundamental hacia la garantía de los derechos y 
la protección integral de nuestras niñas, niños y 
adolescentes y eso significa tener una escucha 
activa es decir, las niñas niños y adolescentes 
tienen derechos y son sujetos que son activos en la 
construcción de las políticas públicas y también de 
los programas.

Es muy importante esto, porque la participación 
no solamente puede redundar en los espacios y 
cerrarlos, que no trasciendan, por eso hablamos 
tanto de la participación incidente, para nosotros 
desde el Bienestar Familiar apoyamos esta iniciativa 
del Día de la Niñez Congresista como una de las 

tantas actividades que venimos desarrollando en 
todo el territorio nacional durante el mes de la niñez.

Los invitamos a ustedes Representantes al 
Congreso de Colombia, a todos los adultos de todas 
las Entidades del Gobierno nacional que hoy estamos 
aquí y que tenemos como misionalidad programas 
hacia la protección integral y la garantía de derechos 
de las niñas y niños y de los adolescentes que nos 
comprometamos en que esa participación nunca 
debe faltar en nuestros programas y que tiene que 
ser una participación que trascienda.

Adicionalmente, quiero celebrar que se vuelva 
a retomar el trabajo de la comisión accidental de 
infancia y adolescencia con los puntos importantes 
que estamos trabajando con ellos, todo lo que tiene 
que ver con la prevención de las vulneraciones, de 
las violencias con la protección de las familias con 
la infancia y la adolescencia sana pasando por temas 
de promoción de la salud mental, con lo que tiene 
que ver con la educación, educación de calidad, 
oportuna, pertinente y diferencial en nuestros 
territorios.

Con la participación para la realización de los 
derechos de las niñas y niños, pero también con el fin 
de la malnutrición. Seguiremos siendo unos aliados 
infaltables en todas las instancias en las cuales las 
voces de las niñas, niños y adolescentes deban ser 
escuchados.

Finalmente, queremos pedirles desde Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar que nos 
acompañen en los artículos que están en el Plan 
Nacional de Desarrollo, y que son esos artículos que 
están pensados en la promoción de los derechos de 
niñas, niños y adolescentes en su protección integral 
y también en las instancias de participación. 

Entonces contamos con ustedes como coequiperos 
en el Gobierno y, por supuesto, seguiremos 
visibilizando a las niñas, niños y adolescentes para 
que ellos nos sigan retroalimentando y nos sigan 
mostrando las mejores maneras de protegerlos y de 
garantizarle sus derechos, un abrazo muy especial 
a todo el equipo de las Direcciones de Infancia, 
Adolescencia, Comunicaciones y entidades que 
hicieron posible esta actividad y, por supuesto, a la 
Cámara de Representantes, muchísimas gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Cabina, ¿me colabora por favor con la 
presentación? Para dar cierre a la conmemoración 
de esta importante jornada, en la que nuestros niños, 
niñas y adolescentes fueron los protagonistas de 
elevar su voz, de dejar unas puestas en marcha para 
que nosotros como Congreso dentro de nuestro 
respeto, responsabilidad y funciones legislativas le 
cumplamos a la niñez y le cumplamos al país.

Honorables compañeros, Representantes de 
distintos partidos, la niñez no puede seguir siendo un 
tema más de una Comisión, no puede seguir siendo 
un tema de segundo interés en una agenda, tiene que 
prevalecer frente a todas las acciones que hagamos 
como Congreso responsable, y es que quiero hacer 
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un llamado que estoy muy preocupada porque 
acá no me deja mentir el honorable Representante 
Julián Peinado coordinador también de la Comisión 
Accidental de Infancia, que desde la Comisión 
se radicaron más de 50 proposiciones para que 
fueran revisadas e incluidas en el Plan Nacional 
de Desarrollo y tristemente se nos han aprobado  
apenas 6.

Esperamos, la buena voluntad de los 
coordinadores ponentes, de los ponentes y de los 
miembros de las Comisiones Económicas, para 
que en este informe para el segundo debate del 
Plan Nacional de Desarrollo que estamos a puertas, 
de manera muy rigurosa y responsable aprobar o 
desaprobar se tengan presente que la niñez es la base 
de la sociedad.

Que se debe atender y promover la atención 
integral para la infancia y la adolescencia, que 
nuestros niños se configuran como una población 
vulnerable y no en este Gobierno, sino en todos 
los gobiernos que nos han antecedido porque es 
que ¿en dónde está el interés de trabajar por ellos 
si no se destinan recursos?, esto es un llamado 
al Departamento Nacional de Planeación que 
también nos ha acompañado en la instalación de 
las Comisiones Accidentales en Senado y Cámara 
y se han comprometido pero vemos que en las 
aprobaciones de las proposiciones quedan muy 
cortos en ese compromiso con la niñez.

Doctora Beatrice el compromiso de usted como 
Directora de Infancia y el compromiso también de 
la Directora Nacional del Instituto debe estar unido 
con el compromiso de la sociedad, no podemos 
nosotros seguir exponiendo a nuestros niños a que 
estén por fuera de un sistema de salud, a que estén 
por fuera de un sistema de educación, a que estén 
inmersos en un abandono por parte de sus padres y a 
que sean sujetos de vulneración en los problemas de 
salud mental y emocional.

Los niños representan para Colombia, una 
población muy representativa, 15’904.623 niños, 
niñas y adolescentes entre los rangos de 0 a 19 años, 
estamos hablando del 30.8% de la población, de 
los cuales tenemos una gran brecha de desigualdad 
y de desatención a esta base tan importante que 
hoy clama una atención inmediata no solamente la 
atención en un documento de hoja ruta, sino que las 
acciones sean visibles que sean acciones tangibles 
que nos comprometamos con ser esos garantes, esos 
entornos protectores.

Escuchar a nuestros niños en los distintos 
escenarios que hemos realizado para ellos audiencias 
públicas y nos decían que están siendo abandonados 
porque el derecho a la educación que aparece en la 
Constitución, muchos niños en el sector rural no 
pueden acceder y es que acá traemos también las 
cifras.

Tenemos una deserción escolar muy amplia, muy 
grande, la cual con estas políticas que el Estado 
colombiano debe garantizar debería reducirse, la 
educación no es cobertura, es calidad.

Somos un país netamente rural, se nos olvida 
que la educación en los campos, en las veredas, 
en los corregimientos no está llegando como 
quisiéramos que llegara y como se plantea desde 
un Ministerio, por favor Congreso de la República, 
hoy en esta conmemoración los niños querían 
decirles y les dijeron que ese compromiso que 
estamos estableciendo esté plasmado también en 
las 7 Comisiones, los derechos de los niños son 
transversales a los derechos de todos los ciudadanos 
y tenemos que atender esta desigualdad, estas 
brechas de aprendizaje, las brechas históricas.

Les decimos que no queremos que ningún 
niño siga empuñando un arma, sino que empuñe 
un lápiz, un color, que se le garanticen todos sus 
derechos fundamentales, pero lo más importante 
es que se sientan protegidos en un país donde no 
haya demagogia, sino haya acciones, donde este 
Gobierno nacional se comprometa en que ese 
capítulo de niñez en el Plan Nacional de Desarrollo 
sea lo suficientemente robusto para atender todas las 
solicitudes que nos planteó la Unicef.

Programas, organizaciones nacionales e 
internacionales, asociaciones, fundaciones, 
programas de niñez ya y los distintos actores de la 
sociedad civil que hoy claman una intervención, 
una atención y que hoy clama que la niñez no siga 
apareciendo en esos titulares de los medios de 
comunicación, como sujetos de vulneración.

Que no sigamos despertando con noticias 
lamentables que por riñas y problemáticas de 
nosotros los adultos de manera irresponsable, sean 
ellos los que asuman esas consecuencias, sean 
desaparecidos, sean torturados, sean abusados, sean 
maltratados y en últimas sean asesinados.

Son muchos los retos del Plan Nacional de 
Desarrollo, planteamos aquí desde tres enfoques 
el enfoque intersectorial, todos hacemos parte de 
ese enfoque intersectorial, no solamente el Sistema 
Nacional de Bienestar Familiar, no solamente 
los que trabajan con la niñez, todo colombiano 
debe garantizar desde sus entornos que los niños 
prevalezcan sus derechos, desde el desarrollo 
humano y desde el desarrollo integral, la salud 
física, la salud mental y emocional y desde el curso 
de vida que se le respete el ciclo y el curso de vida 
nuestros niños, niñas y adolescentes.

En materia de violencia, ya para terminar que 
hay mucho por hablar de la niñez y quisiera que 
toda la plenaria fuera solamente de hablar de las 
problemáticas y buscar unas soluciones, pero 
quiero dejarles acá unas cifras importantes en 
materia de violencia: el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar ha reportado 39.986 procesos 
administrativos de restablecimiento de derechos.

Nos duele que sean más los niños que sean 
retirados de su entorno de familiar, entonces nos 
preguntamos y fueron muchas las preguntas que nos 
hicimos en pandemia, ¿cuándo el niño estuvo con su 
familia estuvo protegido?, las cifras nos demuestran 
que no, 53.903 casos en los que niños, niñas y 
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adolescentes fueron víctimas de violencia física, de 
violencia psicológica, de abandono y negligencia, 
entonces los entornos protectores terminaban 
siendo las instituciones educativas o los hogares 
de desarrollo infantil o los Centros de Desarrollo 
Infantil o los Hogares Comunitarios, ¿qué está 
sucediendo con esta sociedad indolente?, con esta 
sociedad tan desigual.

En el 2005 al 2018 los hogares con jefatura 
femenina se incrementaron del 29.9% al 40.7%, aún 
no tenemos cifras actualizadas al 2022, esperamos 
reducir esas cifras y que las que los niños crezcan 
en sus hogares, sea el tipo de familia nuclear, 
monoparental, de jefatura femenina, jefatura 
masculina, pero necesitamos que seamos dolientes 
y responsables, porque es que los derechos de los 
niños no es hasta los 18, es hasta siempre.

La mortalidad materna en 2020 y 2021 incrementó 
en el 34.8% con respecto al 2019, pasamos de 299 
a 403 muertes, Ministerio de Salud, acá todos 
tenemos que ser articuladores y todos tenemos 
que ser garantes y nos preocupa la muerte por 
desnutrición, pero no nos debe preocupar solamente 
en La Guajira, solamente con los grupos étnicos, 
con los grupos afros.

En Santander también se nos están muriendo 
los niños y yo creo en que todos los departamentos 
se nos están muriendo los niños por desnutrición, 
la pobreza multisectorial, son muchas las falencias 
que hoy Colombia y mucha la responsabilidad que 
tiene este país para que realmente podamos decirle 
al mundo que somos un Estado social de derecho.

Y termino con esto mis honorables Representantes, 
que aún nos acompañan acá en plenaria, la niñez 
no da espera debemos garantizar esos derechos 
ya queremos fortalecer la Comisión de Infancia y 
Adolescencia y queremos que se permita que este 
espacio sea una realidad para todo el Congreso, así 
que esperamos vernos en plenaria para debatir ese 
Proyecto de ley número 370, que va a transformar 
esa Comisión Accidental en una Comisión Legal, 
donde podamos cumplir con la Ley 5ª en los debates 
de control político, y citar a todas las instituciones 
garantes para que junto con el Departamento de 
Prosperidad Social, Sistema Nacional de Bienestar 
Familiar, Procuraduría, Contraloría, todas las ias, 
alcaldías, departamentos, sociedad civil ustedes y yo 
podamos darle un presente no un futuro ya salgamos 
de ese discurso, que el futuro de los niños somos no 
darles un presente un ya y una atención inmediata, 
muchas gracias, vamos a hacer el cierre de esta 
importante conmemoración del Día de la Niñez con 
la Banda Sinfónica de Fontibón, para los cuales les 
pido un fuerte aplauso y con ellos levantaremos la 
sesión informal muchas gracias.

Intervención de la Banda Sinfónica.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Bueno un fuerte aplauso, muchísimas gracias al 

Instituto Colombiano de Bienestar Familiar a la banda 
sinfónica Director Augusto Clavijo, estas puertas 

siempre estarán abiertas para el arte, la cultura, a 
nuestros niños y niñas que nos acompañaron el día 
de hoy, a la Directora de Infancia, Beatrice López 
Cabrera y a todos ustedes, señor Secretario sírvase 
preguntarle a la plenaria si se declara en sesión 
formal. 

Secretario General Cámara de Representantes, 
Jaime Luis Lacouture Peñaloza:

Sí, Presidente. Muy buenas tardes, le preguntamos 
a la plenaria ¿si desea declararse en sesión formal?, 
así lo desea Presidente. 

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias, señor Secretario, siguiente punto del 
orden del día, por favor.

Secretario General Cámara de Representantes, 
Jaime Luis Lacouture Peñaloza:

Votación de la moción de censura promovida 
contra el señor Ministro de Relaciones Exteriores, 
doctor Álvaro Leyva Durán en el debate de audiencia 
pública celebrada en la sesión plenaria del día 12 de 
abril del 2023, ha sido leído Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias, señor Secretario, pasamos ahora a 
la votación. Como bien saben colegas, la Ley 
5ª establece de manera taxativa cómo es el 
procedimiento, recordemos Representantes que al 
momento de la votación, ya estamos en el punto de 
la votación, ya no hay intervenciones del debate, 
procedimiento simplemente.

Representante Forero tiene el uso de la palabra, 
pero antes de que se la dé al Representante Forero 
termino con la intervención, pasamos a la votación 
de la moción de censura que fue realizada el pasado 
12 de abril, como bien saben colegas y esa es la 
idea que estaba esbozando en este momento, solo 
se abre registro para hacer votación nominal de 
quienes aprueben la moción de censura al Canciller 
y quiénes nieguen la moción de censura.

En ese sentido, pasaríamos a hacer la votación 
nominal, no hay lugar para intervenciones, para 
proseguir el debate eso lo establece explícitamente 
la Ley 5ª, simplemente pasamos a votación 
Representantes Forero tiene el uso de la palabra, 
moción de procedimiento. 

Intervención del Representante a la Cámara, 
Andrés Eduardo Forero Molina:

Gracias, señor Presidente. Sí tenemos muy claro 
lo que dice la Ley 5ª y sabemos que el debate ya 
culminó en esa sesión, pero Presidente mire ¿qué es 
lo que sucede?, y usted lo sabe bien.

Sabemos que esta es una semana que tiene una 
agenda bastante intensa en la plenaria y Presidente, 
usted que estuvo de viaje la semana pasada con 
el señor Canciller sabe que estaba previsto que 
se hiciera la moción de censura según daban los 
tiempos la semana anterior.
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¿Qué sucedía?, el Canciller no estaba presente, 
estaba fuera del país, estaba en una visita de Estado 
acompañando al señor Presidente y por esa razón la 
oposición que fue la que había motivado y la que 
había adelantado la moción de censura, planteó que 
se pudiera correr, eso fue lo que se nos dijo señor 
Presidente.

¿Qué sucede el día de hoy?, se había dicho que 
la moción de censura se iba a votar el día martes y 
tenemos a toda una bancada Presidente, que es la 
bancada de Cambio Radical que firmó la moción de 
censura y que en este momento está en una reunión 
de bancada y que no está presente.

Adicionalmente, hay varios Congresistas de 
las Comisiones Económicas, Presidente, incluso 
de mi partido Centro Democrático, que tampoco 
podrían votar, precisamente porque están definiendo 
los últimos elementos de la ponencia para la 
discusión del Plan Nacional de Desarrollo; entonces 
Presidente muy comedidamente, yo quisiera pedirle 
si es posible que votemos la moción de censura el 
día de mañana, toda vez, Presidente, que por razones 
ajenas a los citantes de la moción, pues mire en que 
circunstancia y en que predicamento estamos.

Donde no hay una bancada completa que es 
la de Cambio Radical que va a votar la moción de 
censura y donde varios integrantes de la bancada del 
Centro Democrático que es otro citante tampoco está 
presente, ese sería señor Presidente lo que yo quisiera 
plantearle, habida cuenta de todas las vicisitudes que 
ha enfrentado esta moción, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Representante Andrés Forero, por supuesto 
recojo su intervención y sus palabras, como la Ley 
5ª establece unos tiempos muy rígidos para temas de 
votación, dado que hoy, es la primera sesión después 
del aplazamiento que tuvimos de la votación de la 
moción de censura lo más procedente es que sea hoy 
mismo, porque yo como Presidente de la Cámara 
como siempre ha sido nuestro accionar, tratamos de 
garantizar lo máximo posible el reglamento.

No quisiera que teniendo plenaria mañana, por 
lo que usted ha comentado, aun teniendo plenaria 
hoy no se votase, en el deber ser dado que hubo 
una situación excepcional, cierto, que es una 
agenda establecida que se coordina con el Gobierno 
Estadounidense y así la oposición lo comprendió y 
agradecemos públicamente la misma solicitud de la 
oposición de aplazamiento, lo conveniente es votarlo 
hoy mismo, justamente para no generar ningún tipo 
de incertidumbre también legal.

La sesión de hoy ya estaba convocada desde 
la vez pasada desde la semana pasada, es decir, 
independientemente lo que se votase hoy o la 
agenda que estaba para hoy, era de obligatorio 
cumplimiento la asistencia de los Congresistas, 
si algunas bancadas piden permiso para porque 
están en reunión de bancada o porque hay algunos 
ponentes de Hacienda, en Hacienda respecto al 
trámite del Plan Nacional de Desarrollo.

Los invitamos comedidamente también aquí 
hagan presencia en el momento de la votación, es 
decir, la plenaria ya estuvo convocada la Presidenta 
en su momento, Olga Lucía, ya había anunciado 
que había plenaria hoy, era de responsabilidad de la 
plenaria en pleno hacerse presente.

Dado que, hay diferentes, por supuesto, 
situaciones de las bancadas habrá las excusas 
respectivas, pero respetuosamente se les invita a 
hacer presencia.

Mañana también tendremos otra situación 
Representante Forero, y hay que decirlo, mañana 
es el encuentro de el gran foro conversación 
sobre Venezuela, que están invitados más de 40 
Embajadores a nivel internacional, la comunidad 
internacional presente, con presencia de Estados 
Unidos, con presencia de Venezuela, entre otras, que 
también amerita la misma presencia del Canciller y 
el miércoles tenemos moción de censura.

Es decir, también los tiempos cuando establecemos 
las dinámicas en plenarias es tratando de cubrir 
lo mejor posible las diferentes temáticas; de esa 
manera respetuosamente Representante Forero como 
Presidente no puedo dar trámite a su solicitud y como 
esto no es de réplica, réplica señor Representante 
Forero, voy a darle ya trámite a la votación.

Así que señor Secretario, por favor abra registró 
para votar a favor o en contra de la moción de 
censura, si los Representantes votan sí, entiendo 
señor Secretario aprueban la moción de censura, del 
cual ya dimos discusión y si votan no queda negada 
la moción de censura al Canciller Álvaro Leyva, así 
que señor Secretario abra registró, por favor. 

Secretario General Cámara de Representantes, 
Jaime Luis Lacouture Peñaloza:

Presidente, de acuerdo con lo indicado, se abre 
el registro honorables Representantes para votar 
la moción de censura, aclarando que al votar SÍ se 
aprueba la moción de censura y al votar NO esta será 
negada, entonces le pido el favor a los honorables 
Representantes votar de manera digital, ya está 
abierto el registro:

Representante Juan Carlos Lozada, vota No;
Representante Andrés Calle ¿cómo vota?, vota 

No;
Juan Carlos Wills, vota No;
Niño, vota No; 
Erika Sánchez, vota Sí
La Representante Múnera ¿pudo votar?, ya votó.
El Representante Fernando Niño, vota No; 
Jorge Cerchiaro, vota No; 
Andrés Forero, vota Sí;
Alejandro Ocampo, vota No;
Wilmer Castellanos, vota No;
Olga Lucía Velásquez, vota No;
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Representante Ana Rogelia Monsalve, vota No;
La Representante Carmen ¿ya votó?
Van 82 y 12: 94 + 11= 105
María del Mar Pizarro vota No;
Representante Tejada vota No;
La Representante Kelyn González ya votó;
¿Luis David Suárez cómo vota? Luis David 

Suárez vota No;
¿John Freddy Núñez cómo vota o ya votó? 

Representante John Freddy Núñez ya votó;
¿Representante Karen Manrique ya votó? Sí;
John Freddy Núñez vota No. 
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Están llegando los colegas ponentes que tenían 

permiso por motivo del Plan Nacional de Desarrollo, 
vamos a dar espera 3 - 4 minutos más y cerramos 
registro.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se deja constancia que el Representante Juan 
Felipe Corzo no participa de esta votación debido a 
que le fue aprobado su impedimento en la sesión del 
12 de abril.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Saray Robayo, vota NO. 
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Bueno, después ya de 20 minutos de espacio para 

venir a votar, ¿ya?, listo, después de 20 minutos de 
espera por favor señor Secretario cierre registro y 
anuncie la votación y por favor informe según haya 
votado la plenaria que aconteció.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

¿Cómo vota doctora Carolina?, vota no Carolina 
Giraldo.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Ahora sí, cierre registro, anuncie la votación e 
informe el resultado para la claridad de la plenaria y 
del país, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se cierra el registro el resultado final de la 
votación es el siguiente, por el sí: 2 votos manuales 
que corresponden a los Representantes Erika 
Sánchez y Andrés Forero.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Y 11 votos de manera digital por el sí para un 
total de 13 votos por el sí.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Por el No han votado manualmente los 
Representantes: 

Juan Carlos Lozada, 
Andrés Calle, 
Juan Carlos Wills, 
Fernando Niño, 
Jorge Cerchiaro, 
Alejandro Ocampo, 
Wilmer Castellanos, 
Olga Lucía Velásquez, 
Ana Rogelia Monsalve, 
María del Mar Pizarro, 
Alberto Tejada, 
Luis David Suárez Chadid, 
John Fredy Núñez, 
Saray Robayo y;
Carolina Giraldo.
Para un total de 15 votos manuales por el No.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 93 votos digitales por el No para un total de 

108 votos por el No.
Y ha sido negada la moción de censura promovida 

en contra el señor Ministro de Relaciones Álvaro 
Leyva.

Publicación registro de votaciones
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Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias, señor Secretario. Siguiente punto del 
orden del día, por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

“Informe de conciliación;
Proyecto de ley número 253 del 2021 Cámara y 

número 363 del 2022 Senado, por medio del cual 
se promueve la protección de la maternidad y la 
primera infancia, se crean incentivos y normas para 
la construcción de áreas que permitan la lactancia 
materna en el espacio público y se dictan otras 
disposiciones”.

Gaceta del Congreso número 351 del 2023.
Conciliador Representante: Julián Peinado 

Ramírez.
Anuncio abril 19 del 2023”.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, para informarle que se ha radicado 

un impedimento para este informe de conciliación, si 
usted autoriza para someterlo a consideración, es de la 
Representante Ana Rogelia Monsalve ¿se encuentra 
la Representante en el recinto? no se encuentra en el 
recinto señor Presidente ¿sí está?, ah sí.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Démosle lectura del impedimento presentado por 
la Representante Monsalve.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Dice así: “se declara impedida la Representante 
debido a que en su articulado se establecen 
disposiciones para los entes territoriales y por lo 
cual considera que le puede generar un eventual 
conflicto de intereses, Ana Rogelia Monsalve 
Álvarez firma el impedimento”.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Señor Secretario abra registro para votar el 
impedimento presentando presentado por la 
Representante Monsalve.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se abre el registro para votar el impedimento 
presentado por la Representante Ana Rogelia 
Monsalve;

¿Cómo vota el ponente?
¿Cómo vota el conciliador Julián Peinado?, 

¿Representante Julián Peinado cómo vota?, vota 
No, como conciliador;

Andrés Forero vota No;
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¿Luis Miguel López cómo vota?, vota No;

Jorge Cerchiaro vota No;

Fernando Niño vota No. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Estamos votando el informe de conciliación 

honorables Representantes, perdón, el impedimento 
al informe de conciliación que presentó la 
Representante Ana Rogelia Monsalve al informe de 
conciliación.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Gabriel Becerra vota No;
Juan Manuel Cortes vota No;
Alejandro Ocampo vota No;
Hernando González vota No;
Jezmi Barraza vota No;
Honorables Representantes estamos votando, 

doctora Leyla estamos en votación. Estamos 
votando el impedimento de la Representante Ana 
Rogelia Monsalve.

¿Doctor Eduard ya votó?
Doctora Alexandra Vásquez estamos votando, 

vota No Alexandra Vásquez;
¿Jaime Raúl Salamanca ya votó?, muy bien.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
¿Juan Carlos Wills como vota? Juan Carlos Wills 

vota No.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Representante Salcedo, firme. 
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿William Aljure ya votó?
¿James Mosquera ya votó?
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
Cierre registró señor Secretario y anuncie 

votación, por favor. 
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se cierra el registro Presidente y el resultado es 

el siguiente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el Sí: 0 votos manuales.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 4 votos electrónicos, para un total de 4 votos 

por el sí. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Por el no han votado manualmente los 
Representantes:

Julián Peinado Ramírez,
Andrés Forero,
Luis Miguel López, 
Jorge Cerchiaro, 
Fernando Niño,
Gabriel Becerra, 
Juan Manuel Cortés, 
Alejandro Ocampo, 
Hernando González, 
Jezmi Lizeth Barraza, 
Alexandra Vázquez y; 
Juan Carlos Wills.
Para un total de 12 votos manuales por el no.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 83 votos digitales por el no, para un total de 95 

votos por el no.
Ha sido negado el impedimento.

Publicación registro de votaciones
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Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Señor Secretario, una vez ya surtimos el 
impedimento único que había, por favor dar lectura 
de la proposición como termina el informe de 
conciliación.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

“En consecuencia los suscritos conciliadores 
solicitamos a las plenarias de la Cámara de 
Representantes y el Senado de la República del 

Honorable Congreso de la República, aprobar el 
texto conciliado en el Proyecto de ley número 363 
del 2022 Senado y número 253 del 2021 Cámara, 
por medio de la cual se promueve la protección 
de la maternidad y la primera infancia, se crean 
incentivos y normas para la construcción de áreas 
que permiten la lactancia materna en espacio 
público y se dictan otras disposiciones considerando 
el texto conciliado que se presenta a continuación.

Firma: Lorena Ríos Cuéllar Senadora de la 
República, Julián Peinado Ramírez Representante a 
la Cámara”.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Una vez leído el informe como termina valga 
la redundancia el informe de conciliación, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión ¿aprueba la 
plenaria la proposición como termina el informe de 
conciliación?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, la aprueba Presidente.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
Una vez aprobado, le damos la palabra al 

conciliador Representante Julián Peinado para 
expresarse a la plenaria ¿autor también Julián? Por 
eso tú eres autor del proyecto también, adelante.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Julián Peinado Ramírez:

Muchas gracias Presidente. A usted y a la 
Mesa Directiva a cada uno de los Representantes 
de esta Cámara por naturalizar lo que se había 
desnaturalizado en algún momento y era la actividad, 
la acción de lactar a los niños nacidos en nuestro 
país y que el espacio público también sea un espacio 
donde naturalmente en condiciones cómodas las 
mujeres puedan llevar a cabo esta actividad en 
defensa de sus hijos e hijas, muchas gracias a toda 
la plenaria.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Gracias, Representante Peinado. Siguiente punto 
del orden del día, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Proyectos para segundo debate;
“Proyecto de ley número 130 de 2022 Cámara, 

por medio de la cual se modifica la Ley 769 de 2002 
y se reglamenta el uso del cinturón de seguridad de 
tres puntos para el transporte escolar”.

Autores: Senadores Miguel Uribe Turbay, 
Representante Adriana Carolina Arbeláez Giraldo.

Ponentes: Representantes Hernando González, 
Eduard Alexis Triana Rincón.

Este proyecto se publicó en la Gaceta del 
Congreso número 966 de 2022.
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Publicación de su ponencia para primer debate 
Gaceta del Congreso número 1257 de 2022.

Publicación ponencia para segundo debate 
Gaceta del Congreso número 1612 de 2022.

Se aprobó en la Comisión Sexta noviembre 16 de 
2022.

Y se anunció abril 19 de 2023”.
La proposición con que termina el informe de 

ponencia dice así, señor Presidente:
“Con fundamento en las anteriores 

consideraciones en cumplimiento de los requisitos 
establecidos en la Ley 5ª de 1992, presentamos 
ponencia favorable y solicitamos respetuosamente 
a los miembros de la plenaria de la Cámara de 
Representantes dar segundo debate al Proyecto de 
ley número 130 de 2022 Cámara, por medio de la 
cual se modifica la Ley 769 de 2002 y se reglamenta 
el uso del cinturón de seguridad de tres puntos para 
el transporte escolar”.

Firman: Hernando González coordinador 
ponente, Eduard Alexis Triana Rincón Representante 
a la Cámara ponente”.

Ha sido leído señor Presidente la proposición con 
que termina el informe de ponencia solicitando dar 
segundo debate a este proyecto de ley.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias Secretario. ¿Este no tiene, no tiene 
impedimentos?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

No señor.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
¿Aprueba la plenaria el informe como termina la 

ponencia?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Ha sido aprobado por unanimidad, señor 

Presidente.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
Gracias, señor Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, este proyecto de ley consta de 

cuatro artículos, tiene en el artículo 1º una proposición 
avalada, para el artículo 2º tiene dos proposiciones 
avaladas y una constancia de la Representante Ana 
Paola García, deja su proposición como constancia 
y tiene dos avaladas para el segundo, para el artículo 
3º una proposición avalada si usted autoriza.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

El Representante Rueda, sí, señor. Secretario 
démosles lectura a las proposiciones avaladas para 
someter el articulado completo, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Para el artículo 1º proposición que presenta el 
Representante Jorge Rodrigo Tovar Vélez, que pide 
modificar el artículo 1º en su inciso primero después 
de la expresión servicio público de transporte 
terrestre automotor especial, le agrega la frase: “en 
las zonas urbanas y rurales del país”.

Para el artículo 2º, dos proposiciones avaladas, 
una de la Representante Karyme Cotes Martínez, 
pide modificar el inciso quinto después de la 
expresión: “debe tener cinturón de seguridad de” 
le agrega, “no menos de 3 puntos de anclaje”, lo 
demás como ven en el informe de ponencia.

Para el inciso sexto, modifica este inciso el cual 
quedaría así: “ningún estudiante o menor de edad 
podrá transportarse en vehículo de transporte 
escolar que no cumpla con las condiciones de 
seguridad de que trata el inciso anterior”, esta sería 
la proporción de la Representante Karyme Cotes 
para el artículo 2º.

Y otra proposición del Representante Álvaro 
Leonel Rueda, que pide modificar el inciso quinto, 
después de la expresión: “cinturones de seguridad 
de 3 puntos en cada una de las sillas que tenga 
el vehículo”, le adiciona la siguiente expresión: 
“el cual será de uso obligatorio durante todo el 
recorrido situación que deberá corroborar el 
adulto acompañante del que trata el artículo 
2.2.1.6.10.3 del Decreto número 1079 de 2015”, lo 
demás como viene en el informe de ponencia para 
el artículo 2º.

Para el artículo 3º proposición del Representante 
Álvaro Leonel Rueda Caballero que pide modificar 
este artículo el cual quedaría así: “Artículo 3º. 
Reglamentación, vigilancia y control el Ministerio de 
Transporte y la Superintendencia de Transporte. En 
el marco de sus funciones reglamentaran, vigilaran 
y controlaran la aplicación de lo establecido en la 
presente ley”.

Señor Presidente, han sido leídas las proposiciones 
avaladas para el articulado.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

¿Aprueba la plenaria los artículos 1º y 4º tal 
como viene en la ponencia de artículos 2º y 3º con 
las proposiciones avaladas?, el 1 también tiene una 
proposición avalada así es ¿aprueba la plenaria las 
proposiciones leídas y los artículos correspondientes 
de la ponencia?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ha sido aprobado el articulado señor Presidente 
como viene en el informe de ponencia con las 
proposiciones avaladas leídas.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Proposición de artículo nuevo de la Representante 
Cotes que deja como constancia, así que no tenemos 
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artículos nuevos, por favor señor Secretario, sírvase 
a leer título y pregunta.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

“Título “Por medio de la cual se modifica la Ley 
769 de 2002 y se reglamenta el uso del cinturón de 
seguridad de tres puntos para el transporte escolar”.

Y la pregunta, ¿quiere está plenaria que este 
proyecto continúe su trámite en el Senado para ser 
ley de la República?”.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante Hernando González, si quiere 
dirigirse, ¡ah!, se leyó el título y la pregunta en 
consideración anuncio que se va a cerrar, se cierra 
¿aprueba la plenaria, título y pregunta leídos?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ha sido aprobado por unanimidad el título y la 
pregunta, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante González, si quiere referirse a la 
plenaria, por favor.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hernando González:

Sí, señor Presidente, muchas gracias y a la 
Mesa Directiva. Igualmente, a todos mis colegas 
Representantes, aquí se ve la importancia que 
ustedes le dan a la seguridad de nuestros niños, 
porque este proyecto no solamente se trata de salvar 
vidas, sino más allá salvar la vida de nuestros niños, 
niñas y adolescentes.

El cinturón de seguridad de tres puntos de anclaje 
es un regalo que se le ha hecho a la humanidad, con 
este cinturón se salvan más de 100.000 vidas al año 
en el mundo, yo quiero agradecer a mi compañero 
ponente Eduard y a todos ustedes por propiciar que 
este proyecto avance para seguir salvando vidas 
y sobre todo las vidas de nuestros niños, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante Triana Centro Democrático, 
también ponente por supuesto con el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Eduard Alexis Triana Rincón:

Gracias, señor Presidente. Sencillamente darle 
las gracias a la plenaria por apoyar este proyecto de 
ley que habla de la vida de nuestros hijos, de la vida 
de las futuras generaciones que nos debe interesar 
cada día más, el señor ponente, el profe daba algunos 
datos de la cantidad de siniestros y de las muertes 
al año, por eso apoyamos este proyecto de ley le 
agradecemos a la plenaria que siga su curso para ser 
ley de la República, gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

Gracias, Representante. Siguiente proyecto en el 
orden del día, por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proyecto de ley número 021 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se dictan disposiciones para 
promover la conciliación entre la vida laboral y 
familiar.

Autores Representantes: Julián Peinado, Juan 
Carlos Lozada, Carlos Felipe Quintero, Andrés 
Calle, Jezmi Barraza, Luis Carlos Ochoa y los 
Senadores: Alejandro Alberto Vega y John Jairo 
Roldán.

Ponentes Representantes: María Fernanda 
Carrascal, Betsy Pérez, Héctor Chaparro, María 
Eugenia Lopera.

Publicación proyecto en Gaceta del Congreso 
número 859 del 2022.

Publicación ponencia para primer debate Gaceta 
del Congreso número 1116 del 2022.

Publicación ponencia para segundo debate 
número 1482 del 2022.

Aprobado en Comisión Séptima octubre 11 del 
2022.

Anuncio abril 19 del 2023”.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente han radicado 4 impedimentos 

los Representantes Jorge Eliécer Tamayo, Óscar 
Leonardo Villamizar, Diógenes Quintero y John 
Fredy Valencia. 

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Queda como constancias los impedimentos de los 
Congresistas que no se encuentran presente. Señor 
Secretario de lectura por favor de la proposición 
como termina el informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

“Con fundamento en las anteriores 
consideraciones;

De manera respetuosa solicitamos a la plenaria 
de la Cámara de Representantes se sirva dar trámite 
al segundo debate y aprobar el Proyecto de ley 
número 021 de 2022 Cámara, por medio del cual se 
garantizan condiciones de flexibilización del horario 
laboral para trabajadores con responsabilidades 
familiares conforme al texto que se anexa”.

Firma: María Fernanda Carrascal, Betsy Pérez, 
María Eugenia Lopera, Héctor David Chaparro 
Representantes a la Cámara”.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

¿Aprueba la plenaria la proposición como 
termina el informe de ponencia?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, lo aprueba Presidente.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
Por favor Representante ponente explicar hay 

una proposición sustitutiva de todo el articulado 
que, pues está avalada ya por todos los ponentes 
y los autores, la Representante María Fernanda 
Carrascal ponente principal, va a dar explicación de 
la proposición sustitutiva, adelante, por favor.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María Fernanda Carrascal Rojas:

Gracias, Presidente. Se ha radicado una 
proposición sustitutiva que como lo dice el 
Presidente Racero cuenta con el aval no solamente 
mío, como coordinadora de la ponencia, sino de 
todos los ponentes y los autores.

Está sustitutiva contiene también muchas de las 
proposiciones que se le han hecho a este Proyecto 
de ley número 021, las proposiciones radicadas para 
este proyecto que se han hecho entre ayer y hoy 
no entrarían en este texto que se va a debatir hoy, 
pero como ponente coordinadora me comprometo a 
que todas las proposiciones que en su mayoría han 
sido avaladas más de 25 van a entrar en el siguiente 
debate de ser aprobado hoy.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Señor Secretario, por favor hacer lectura de la 
proposición sustitutiva, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor Presidente. Proposición sustitutiva dice 
así: “Proyecto de ley número 021 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se dictan disposiciones para 
promover la conciliación entre la vida laboral y 
familiar”.

El Congreso de Colombia Decreta:
Artículo 1º. Objeto, la presente ley tiene por 

objeto promover la conciliación de la vida laboral 
y familiar flexibilizando el horario laboral para los 
trabajadores o servidores públicos que sean madres 
o padres cabeza de familia o con responsabilidades 
familiares ya sea en el sector público - privado para 
que puedan articular mejor sus responsabilidades 
profesionales con las familiares.

Artículo 2º. Además de lo dispuesto en 
el artículo 5A de la Ley 1361 de 2009, los 
trabajadores o servidores públicos que cuenten con 
responsabilidades familiares incluidos padres y 
madres de crianza, podrán acordar con su empleador 
o nominador el número de horas de trabajo diario a 
repartirse de manera variable durante la respectiva 
semana, la jornada podrá ser de mínimo 4 horas 
continuas y máximo hasta 9 horas diarias sin lugar 
a ningún recargo siempre y cuando no excedan con 
el promedio semanal de horas laborales de acuerdo 
con lo dispuesto en el artículo 3º de la Ley 2101 

del año 2021, el artículo 33 del Decreto número 
1042 de 1978, el artículo 3º de la Ley 6ª de 1945 o 
aquellas normas que los modifiquen, sustituyen o la 
sustituya o adicione.

En todo caso el empleador o nominador dará 
prioridad a los trabajadores o servidores públicos 
que ostente la condición de madres o padres de 
cabeza de familia o con responsabilidades familiares 
en la consecución de acuerdos en torno al número 
de horas de trabajo diario a repartirse de manera 
variable durante la respectiva semana.

Parágrafo 1º. El presente artículo se aplicará 
conforme a lo establecido en el artículo 161 del 
Código Sustantivo del Trabajo, el artículo 33 
del Decreto número 1042 de 1978, el artículo 3º 
de la Ley 6ª de 1945 o aquellas normas que los 
modifiquen, sustituya o adicione sin que ello afecte 
el tipo de contratación.

Parágrafo segundo. El acuerdo de que trata el 
presente artículo deberá constar por escrito y servirá 
como prueba para todos los efectos requeridos.

Artículo 3º. Definiciones. Trabajadores o 
servidores públicos con responsabilidades 
familiares: Se considera como trabajador o servidor 
público con responsabilidades familiares a aquellos 
trabajadores del sector público o privado que tengan 
a su cargo A) menores de edad B) personas mayores 
de edad en estado de discapacidad y disminución 
física, mental e intelectual o sensorial a largo plazo 
C) adultos mayores.

Artículo 4º. Cesación de las responsabilidades 
familiares: cuando por cualquier circunstancia 
cesen las responsabilidades familiares descritas 
en la presente ley el trabajador o servidor público 
deberá informar tal circunstancia por escrito dentro 
de los 30 días calendario siguiente por escrito a su 
jefe inmediato y retomar la jornada laboral que tenía 
previo al acuerdo de flexibilización en la empresa o 
entidad a la cual pertenece so pena de incurrir en 
falta grave.

Parágrafo. Una vez retomada las horas de trabajo 
en que el trabajador o servidor público a laborar 
previo a la flexibilización del horario laboral la 
entidad o empresa deberá emitir una constancia que 
acredite la fecha de cesación de las circunstancias 
que dieron su origen de la cual deberá entregarse 
copia al empleado.

Artículo 5º. Garantía para los trabajadores 
servicio servidores públicos con responsabilidad 
familiares. Los trabajadores o servidores públicos 
con responsabilidades familiares deberán gozar 
de las mismas oportunidades y trato que los demás 
trabajadores o servidores públicos en lo que atañe 
a la presentación, a la preparación y al acceso al 
empleo, a los ascensos en el cuerpo en el curso 
del empleo, a la seguridad del empleo y demás 
esferas relacionadas con el trabajo, la terminación 
unilateral del contrato de trabajo del trabajador con 
responsabilidad familiar es carecerá de todo efecto 
cuando se encuentre motivada en dicha causa.
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Artículo 6º. Teletrabajo y trabajo en casa: en 
aquellas entidades públicas o empresas privadas en 
las cuales se implemente la categoría de teletrabajo 
o trabajo en casa se daría prioridad en el uso de 
estas modalidades de trabajo a los trabajadores 
o servidores públicos cabeza de familia o con 
responsabilidades familiares y se garantizará su 
derecho a conciliar sus obligaciones laborales 
y a interrumpir la jornada de trabajo previa 
autorización del empleador cuando acrediten el 
cuidado de personas descritas en el artículo 3º de 
la presente ley.

Parágrafo. El Ministerio de Tecnologías de la 
Información y las Comunicaciones y el Ministerio de 
Trabajo trabajarán articuladamente para fomentar 
que las entidades públicas y empresas privadas que 
aún no hayan implementado proceso de teletrabajo 
o trabajo en casa inicien y desarrollen su proceso 
de implementación en beneficio de los trabajadores 
o servidores públicos cabeza de familia o con 
responsabilidades familiares.

Parágrafo segundo. Cuando se trate de 
emergencias médicas, accidentes domésticos o 
situaciones intempestivas que implique la necesidad 
de acudir a un servicio médico de urgencias no se 
requerirá la autorización previa del empleador para 
interrumpir la jornada de trabajo.

Artículo 7º. Vigilancia y control. La vigilancia 
y control estará a cargo del Ministerio de Trabajo 
que definirá los requisitos que tendrá que presentar 
el trabajador o servidor público a su empleador o 
entidad para poder acceder a la jornada flexible 
con responsabilidad familiar.

Parágrafo. El Ministerio de Trabajo deberá 
rendir informe ante el Congreso de la República 
dentro de los tres primeros meses de cada año, en 
donde se evidencie las estadísticas y el impacto de la 
utilización de la flexibilización del horario laboral 
por responsabilidad familiar.

Artículo 8º. Vigencia y derogatorias. La presente 
ley rige a partir de su promulgación y deroga todas 
las disposiciones que le sean contrarias.

Firma esta proposición sustitutiva la 
Representante a la Cámara María Fernanda 
Carrascal”.

Ha sido leída la sustitutiva del articulado señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

En consideración la proposición sustitutiva 
Representante, señor Representante López tiene el 
uso de la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Luis Miguel López Aristizábal:

Presidente, gracias por la palabra. Simplemente, 
agradecer digamos y que nos expliquen por qué la 
sustitutiva y digamos algunas modificaciones, porque 
además es complejo uno pues en este momento 
entender completamente todo lo que sucedió, 

simplemente es ese detalle que María Fernanda nos 
ayude con eso no más, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante Cardona tiene el uso de la palabra.
Intervención del Representante a la Cámara, 

José Octavio Cardona León:
Gracias, Presidente. Presidente en ocasión 

anterior y en tratándose de un debate a la reforma 
política aquí hubo un debate muy grande porque 
justamente se presentó una proposición sustitutiva 
que se alegaba no había sido debatida en la 
Comisión respectiva, y yo tengo que decirle querida 
Representante María Fernanda que yo quedo 
preocupado y le voy a decir por qué, porque tal 
como se está aprobando esta sustitutiva esto queda 
exclusivamente para los trabajadores del sector 
público y no entran los privados.

Puse suficiente, pues es lo que acaban de 
leer, si quieren pidan que vuelvan a leer, leyeron 
exactamente lo que tengo en mi mano, lo que 
leyeron Presidente y queridos Representantes es que 
esta es una norma que solo cobija los trabajadores 
del sector público, si eso es así y si es el propósito 
no hay problema, pero entonces el sector privado no 
tendría esta norma para las personas cuidadoras.

Lo segundo, en el artículo 4º lo leyeron, hay una 
redundancia diciendo que hay que informar por 
escrito por escrito así, 2 veces.

Lo tercero, en el parágrafo del artículo 4º 
nuevamente dejan el sector privado por fuera, yo sí 
creo, yo además hago una propuesta en el parágrafo 
segundo del artículo 6º sobre una información que 
da el trabajador el patrono, ¿qué es lo que yo pienso 
Representante?, pienso que las proposiciones solo 
tienen un propósito y es ayudar a construir de la 
mejor manera, pero lo que leyeron hoy que es lo que 
estamos aprobando es lo que venía con los mismos 
errores y eso, pues Repre yo a usted le creo y sé que 
es una mujer de muy buenas maneras, pero le puse 
cuidado al Secretario y lo que leyó es exactamente 
el texto que yo tengo aquí.

Entonces yo sí quiero saber al fin que es lo que 
estamos aprobando, porque esto queda con los 
mismos errores que venía Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Sigue en consideración, Representante María 
Fernanda Carrascal ponente da respuesta a las 
preguntas, por favor.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María Fernanda Carrascal Rojas:

Gracias. Representante Luis Miguel, se presentó 
esta proposición sustitutiva avalada por todos los 
ponentes con dos razones o por dos razones mejor, 
primera enmendar unos errores de transcripción 
y la otra, básicamente subsanar si unos temas de 
transcripción que pidieron justamente los ponentes, 
no se cambia de fondo en lo absoluto, no se cambia 
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de fondo ¿sí? Transcripción, y ahí le respondo 
Representante Octavio es con el objeto se subsana, 
perdón, lo que usted mismo ha dicho, le voy a leer el 
objeto para que usted se quede más tranquilo.

“La presente ley tiene por objeto promover 
la conciliación de la vida laboral y familiar 
flexibilizando el horario laboral para los 
trabajadores o servidores públicos que sean madres 
o padres cabeza de familia o con responsabilidades 
familiares, ya sea en el sector público o privado para 
que puedan articular mejor sus responsabilidades 
profesionales con las familiares”.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante Cardona.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

María Fernanda Carrascal Rojas:
Representante le digo antes está como una 

explicación entre comas, pero son explicaciones.
Intervención del Representante a la Cámara, 

José Octavio Cardona León:
Justamente Representante María Fernanda, 

usted me está dando la razón, es flexibilizando el 
horario para trabajadores o servidores públicos 
¿cierto?, ¿Dónde están los privados?, y luego 
aclara para trabajadores públicos o privados, 
exactamente ese es mi debate, la ley al principio en 
el objeto solo habla de los públicos, trabajadores 
o servidores públicos ¿cierto?, y luego aclara que 
es para públicos y privados lo cual permitiría 
entender que un trabajador público también es 
privado justamente lo que yo estoy diciendo es que 
hay un problema de redacción y usted lo acaba de 
leer Representante.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María Fernanda Carrascal Rojas:

Representante lo que pasa es que acá hacemos 
dos distinciones, trabajadores son para el sector 
privado y servidores públicos son para el sector 
público, porque como usted bien lo sabe, servidores 
públicos son empleados y por el otro lado son 
trabajadores oficiales, entonces ahí queda subsanado 
por completo en la redacción.

Representante para que usted quede tranquilo 
también si es un tema de redacción lo podemos 
subsanar para el siguiente debate no se preocupe por 
eso, pero el fondo es el mismo, así es no se preocupe 
que igual lo podemos volver a revisar, aunque quedó 
bien y me sostengo en que quedó bien lo podemos 
revisar no tenemos ningún problema con eso, 
gracias.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante Parrado 2 minutos.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Gabriel Ernesto Parrado Durán:
Gracias, Presidente. Simplemente como 

profesor quiero que Representante María Fernanda 

se revise la redacción y estoy de acuerdo con el 
doctor Cardona porque la redacción establecida 
genera confusión y no da precisión en la ley, he 
dicho señor Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Se anuncia que se va a cerrar la discusión, se cierra 
la discusión, ¿aprueba la plenaria la proposición 
sustitutiva al articulado ya ha sido explicada y 
debatida?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Aprueba la plenaria la proposición sustitutiva 
leída, sí lo aprueba Presidente.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Título y pregunta señor Secretario, por favor. 
Pero, ¿ese fue avalado?, ese fue avalado, listo, 
entonces por favor no Secretario, primero hay que 
hacer lectura al artículo nuevo y después sometemos 
título y pregunta.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Explicar que hay una proposición suscrita 
por Luis Miguel López avalada con un artículo 
nuevo:

“Artículo nuevo. Comunicación y difusión de 
campañas pedagógicas para conciliar la vida 
laboral y familiar.

El Gobierno nacional en cabeza del Ministerio 
de Trabajo, el Ministerio de Tecnologías de la 
Información y las Comunicaciones adelantará 
campañas pedagógicas, enfocadas en la importancia 
de la corresponsabilidad de los padres en la crianza 
de los hijos que atiendan al contexto y la realidad 
colombiana, dirigidas a empleadores y trabajadores 
del sector público y privado.

Firma: Luis Miguel López”.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
Primero ese, primero ese y después el título y la 

pregunta, hay que separarlos ¿aprueba la plenaria el 
artículo nuevo del Representante López aprobado, 
avalado por la ponente?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, lo aprueba Presidente. 
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca:
Ahora sí, título y pregunta, señor Secretario, por 

favor.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
El título y la pregunta Presidente también tiene 

una proposición avalada suscrita por Luis Miguel 
López.
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Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

Representante López la deja como constancia, 
perfecto. Ahora sí, título y pregunta tal como viene 
el articulado señor Secretario, por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Título y pregunta, proyecto de ley número 021 
de 2022 Cámara, por medio del cual se dictan 
disposiciones para promover la conciliación entre 
la vida laboral y familiar.

Y se le pregunta a la plenaria, ¿desea que continúe 
su trámite y se convierta en ley de la República? 

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca: 

¿Aprueba la plenaria el título y pregunta leídos?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aprobado Presidente.
Dirección de Presidencia, David Ricardo 

Racero Mayorca: 
Siguiente proyecto. Representante Carrascal 

puede dirigirse a la plenaria, por supuesto.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

María Fernanda Carrascal Rojas:
Muchas gracias, Presidente, gracias a la plenaria. 

Colegas, a mí me alegra mucho saber que en este 
Congreso de la República los niños, las niñas y 
los adolescentes no son solo un tema de retórica 
electoral, sino que podemos influir como hacedores 
de políticas públicas que somos para que la vida de 
todos ellos y ellas sea cada vez mejor.

Quiero dejar en claro un par de cosas sobre 
este proyecto y es que estamos siguiendo la 
recomendación 165 de la Organización Internacional 
del Trabajo, que nos invita justamente a flexibilizar 
la jornada laboral para servidores públicos y 
para trabajadores con ocasión de actividades o de 
responsabilidades familiares, la flexibilización ya 
existe en el Código Sustantivo del Trabajo, pero no 
para estos casos específicos y esto quiere decir que 
hay una reafirmación positiva, una acción afirmativa 
para los cuidadores y las cuidadoras.

En segundo lugar, quiero decirles que esto 
si bien, sí beneficia más a las mujeres que somos 
quienes tenemos las labores del cuidado en su 
mayoría también beneficia a hombres cuidadores, 
punto muy importante, y no menor es que este es el 
primer paso compañeros y compañeras uno de los 
tantos pasos que tenemos que dar para modificar los 
espacios de trabajo en la medida que las mujeres 
más hemos entrado y más nos hemos insertado en 
el mundo laboral.

Esos espacios y las regulaciones laborales tienen 
que adaptarse no solamente a nuestros procesos 
físicos y biológicos como lo son maternar e incluso 
menstruar sino también sino también a nuestras 
labores del cuidado que tienen que ser reconocidas, 

redistribuidas y reducidas, muchas gracias colegas 
por el apoyo a este proyecto.

Dirección de Presidencia, David Ricardo 
Racero Mayorca:

A usted Representante. Siguiente proyecto en el 
orden del día, por favor. 

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proyecto de ley número 128 de 2022 Cámara, 
acumulado con el Proyecto de ley número 140 
del 2022 Cámara, por medio del cual se regulan 
los productos de tabaco derivados o imitadores, 
se garantiza la protección integral de los derechos 
de niñas, niños y adolescentes y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Proyecto de ley número 128 de 2022 
Cámara, Milene Jarava, Proyecto de ley número 
140 de 2022 Cámara, Representante Julián Peinado, 
Santiago Osorio, Carlos Adolfo Ardila, Hugo 
Alfonso Archila, David Racero, María Fernanda 
Carrascal, Catherine Juvinao, John Fredy Valencia, 
Dolcey Torres, Jaime Rodríguez, Luis Alberto Albán, 
Elizabeth Jay Pang, Héctor Chaparro, Daniel 
Carvalho, Ermes Pete, Alejandro García, Susana 
Gómez, Aníbal Hoyos, Álvaro Rueda, Leonardo de 
Jesús Gallego, Álvaro Monedero y otros.

Ponentes Representantes: Héctor David 
Chaparro, Andrés Forero, Víctor Manuel Salcedo, 
María Fernanda Carrascal.

Publicado Proyecto Gaceta del Congreso 
número 966 del 2022.

Publicación ponencia para primer debate Gaceta 
del Congreso número 1333 del 2022.

Publicación ponencia para segundo debate 
Gaceta del Congreso número 311 del 2023.

Aprobado en Comisión Séptima noviembre 23 
del 2022.

Anuncio abril 19 del 2023”.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez:
Ha sido leído el informe con que termina la 

ponencia, por favor señor Secretario sírvase leer el 
informe con que termina la ponencia y abra votación, 
por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ya lo leo, Presidente; “Proposición, con base 
en las anteriores consideraciones presentamos 
ponencia positiva y solicitamos a la plenaria 
de la Cámara dar segundo debate al Proyecto 
de ley número 128 Cámara, acumulado con el 
Proyecto de ley número 140 de 2022 Cámara, por 
medio del cual se regulan los productos de tabaco 
derivados sudáneos o imitadores, se garantiza la 
protección integral de los derechos de niñas, niños 
y adolescentes y se dictan otras disposiciones”. 
Firma: Víctor Manuel Salcedo y María Fernanda 
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Carrascal. Ponentes: Héctor David Chaparro y 
Andrés Eduardo Forero coordinadores ponentes”.

Ha sido leída Presidente. ¿Constancia?, dónde 
está la constancia ¿quién la deja?

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Tiene el uso de la palabra la representante Juliana 
Aray Franco.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juliana Aray Franco:

Muchas gracias, Presidente. Dejo como 
constancia mi impedimento, no participaría en este 
debate y continuó para salirme recinto, muchas 
gracias. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Secretario someta a votación el informe de 
ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Un segundo Presidente, por favor estamos 
verificando. Presidente entonces se pone a 
disposición para votación de la plenaria el informe 
con que termina la ponencia Presidente.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

¿Cómo vota la plenaria el informe con el que 
termina el informe de ponencia?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado Presidente.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez:
Vamos con el articulado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Con la votación, ¡perdón!, del Representante 

Julio César Triana y Leonardo Rico, Presidente.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez:
Listo Secretario. Sigamos por favor con la 

votación del articulado, lea por favor el artículo con 
el que registra el informe de ponencia.

Bueno, mientras atendemos una solicitud 
también de uno de los Representantes que radico 
proposiciones, tiene el uso de la palabra el ponente 
Héctor Daniel Chaparro para que se dirija a la 
plenaria.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Héctor David Chaparro Chaparro:

Buenas tardes a toda la plenaria a los compañeros 
Representantes, saludar a la Presidente, muchas 
gracias señora Presidente por darnos la palabra. 
Bueno, este proyecto de ley o esta ponencia es el 
resultado de 2 proyectos de ley, el Proyecto de ley 
número 128 y el Proyecto de ley número 140, que 

tienen como objetivo buscar la regulación de unos 
dispositivos que se han vuelto bastante populares, 
especialmente en la población joven y adolescente 
de nuestro país.

Que tiene que ver con los dispositivos para los 
derivados del tabaco, los cigarrillos electrónicos o 
los dispositivos para el calentamiento del tabaco 
o como se conocen comúnmente los vapeadores, 
esto es un proyecto de ley que busca incluir dentro 
de la Ley 1335 estos productos hoy que son de 
consumo masivo, que de forma especial han venido 
difundiéndose dentro de la población adolescente 
y que hoy en nuestro país no se encuentran 
debidamente regulados.

Lo que logramos hacer acá es una ponencia entre 
los distintos partidos políticos, la Representante 
María Fernanda Carrascal, el Representante Andrés 
Forero que dos partidos diferentes, opuestos, 
logramos consolidar esta ponencia, logramos tener 
una audiencia pública donde más de 29 expertos 
nacionales e internacionales aportaron para la 
construcción de lo que estamos presentando en 
la tarde de hoy, también, por supuesto, con la 
participación de asociaciones de padres de familia, 
la representación de los pacientes, la representación 
de las comunidades científicas y que de acuerdo a 
esa audiencia pública logramos recoger, logramos 
compilar y hoy se encuentra plasmado en este texto 
que está discutiéndose en la tarde de hoy.

Este proyecto de ley que lo que busca es 
establecer medidas de control sobre los productos 
de tabaco derivados. Quisiéramos hablar un poco de 
la parte técnica del nombre que vamos a usar a partir 
de ahora de este tipo de dispositivos que son los 
sistemas electrónicos de administración de nicotina.

Estos sistemas de administración electrónica de 
nicotina hoy están distribuyéndose, vendiéndose, 
comercializándose en nuestro país sin ningún control 
y el objetivo de este proyecto de ley es proteger el 
derecho fundamental a la salud de toda la población 
colombiana, pero en especial de los menores de 18 
años quienes hoy de acuerdo a la regulación que 
está vigente en nuestro país tienen total libertad de 
acceso a este tipo de productos.

Este proyecto de ley se enmarca dentro de esta 
necesidad a nivel mundial y nivel global de incluir 
estos dispositivos, en las restricciones que hoy 
en día existen para el tabaco, para los cigarrillos 
permitiendo de esta manera que las medidas que hoy 
se están aplicando para el tabaco puedan ampliarse 
a estos dispositivos, pero además teniendo en cuenta 
que si bien son dispositivos que administran nicotina 
a sus usuarios también tienen unas calidades, unas 
condiciones físicas y químicas diferentes y también 
logramos incluir la teoría del riesgo reducido en este 
proyecto de ley y en particular en esta ponencia.

La teoría del riesgo reducido, pues, va enfocada a 
permitir que estos dispositivos se les pueda incorporar, 
se les pueda permitir su uso y comercialización 
para personas que hoy son fumadores, que hoy 
tiene la adicción al cigarrillo y que a través de estos 
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dispositivos pueden ir reduciendo paulatinamente el 
consumo de cigarrillos normales, tradicionales.

De esta manera reducir el daño que les produce 
el consumo de nicotina en sus cuerpos, entendiendo 
precisamente que estos dispositivos tienen una 
menor incidencia especialmente en los pulmones 
y una menor incidencia en el cáncer de pulmón 
específicamente.

Este proyecto de ley reúne a los partidos políticos, 
reúne a todos los expertos y el informe de ponencia 
de los proyectos de ley los artículos están de 
acuerdo precisamente y logran satisfacer la mayor 
parte de actores logramos un esfuerzo conjunto 
para garantizar la participación, la inclusión de 
todos los artículos y tenemos en este momento 
ciertas proposiciones, de las cuales el Representante 
Quintero ha tomado la decisión de dejarlas como 
constancia.

El Representante Octavio Cardona tiene una 
particular frente a la palabra, a la necesidad de 
incluir la palabra consumo y no simplemente 
funcionamiento, a unas condiciones de orden más 
de forma que de fondo y el Representante Santiago 
Osorio que tenía una proposición de un artículo 
nuevo, también ha tomado la decisión de dejarlo 
hoy como constancia, señora Presidente, ese sería el 
informe de ponencia para toda la plenaria, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Muchas gracias, Representante. El Proyecto de 
ley número 128 Cámara tiene 19 artículos, acá en 
el informe que tengo Secretario no tengo artículos 
sin proposición, entonces, por favor, sírvase leer las 
proposiciones avaladas para someter los artículos 
sin proposición y las proposiciones que ya cuentan 
con el visto bueno, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

A ver señora Presidenta, acá con la asesoría del 
ponente, me permito informarle lo siguiente, está 
el artículo sin proposición que irían a ser votados 
como viene en el informe de ponencia el artículo 1º, 
el artículo 4º, el artículo 6º, el artículo 13, el artículo 
14, el artículo 15, el artículo 17 y el artículo 19 estos 
artículos quedarían como viene en el informe de 
ponencia.

Para el artículo 2º, hay una proposición avalada 
del Representante Octavio Cardona que pide 
modificar este artículo 2º en el objeto, después de 
la expresión y los dispositivos necesarios para su 
funcionamiento, le agrega la expresión “y consumo”.

Para el artículo 3º proposición que modifica 
este artículo después de la expresión en su inciso 
primero, después de la expresión: “los dispositivos 
necesarios para su funcionamiento”, le agregan la 
expresión “y consumo”.

Para el artículo 5º, modifica el parágrafo de este 
artículo después de la expresión “organizaciones de 

la salud y demás interesados”, le agrega la expresión, 
“informe sobre el seguimiento”.

Para el artículo 7º, modifica el parágrafo 2º 
eliminando la palabra adecuado después de la 
expresión, “insumos que resulten indispensables 
para su consumo”, quedaría, se elimina la palabra 
adecuado lo demás como viene en el informe de 
ponencia.

Para el artículo 8º una proposición que modifica 
el parágrafo primero, después de la expresión, “y los 
dispositivos necesarios para su funcionamiento” le 
agrega la expresión, “y consumo” lo demás como 
viene en el informe de ponencia.

Para el artículo 9º después de la expresión “y de 
los dispositivos necesarios para su funcionamiento” 
le agrega “y consumo”.

Para el artículo 10 quedaría así este artículo, 
“prohibición del patrocinio prohíbase el patrocinio 
de eventos deportivos y culturales por parte 
de las empresas productoras importadoras o 
comercializadoras de productos de tabaco, sus 
derivados o sus imitadores y los dispositivos 
necesarios para su funcionamiento” y le adiciona 
“y consumo” y continúa “a nombre de sus 
corporaciones, fundaciones o cualquiera de sus 
marcas cuando este patrocinio implique la promoción 
directa o indirecta al consumo de productos de 
tabaco, sus derivados o imitadores y los dispositivos 
necesarios para su funcionamiento”, y le adiciona 
“y consumo”.

Para el artículo 11 pide modificar el inciso 
primero después de “y los dispositivos necesarios 
para su funcionamiento”, le adiciona la expresión “y 
consumo”, modifica el numeral segundo después de 
la expresión “y los dispositivos necesarios para su 
funcionamiento” le agrega la palabra la expresión, 
“y consumo”.

Para el artículo 12, modifica el literal E el 
cual quedaría así “E) los medios de transporte de 
servicio público oficial escolar privado especial”, y 
en el literal G quedaría, “áreas en donde el consumo 
de productos de tabaco sus derivados o imitadores y 
los dispositivos necesarios para su funcionamiento” 
y le adiciona, “y consumo”, lo demás como viene en 
el informe de ponencia.

Para el artículo 16, modifique el inciso primero 
cuál quedaría así: “Artículo 2ª. Prohibición de venta 
en perímetro adyacente a universidades y colegios 
centros de enseñanza tecnología y técnica se prohíbe 
a toda persona natural o jurídica la venta directa o 
indirecta de productos de tabaco y sus derivados, 
o imitadores en cualquiera de sus presentaciones a 
menos de 300 metros de universidades y colegios 
centros de enseñanza tecnológica y técnica”.

Todas estas proposiciones firmadas por el 
Representante José Octavio Cardona León.

Para el artículo 18, proposición que pide 
modificar este artículo adicionándole después de 
la frase sucedáneos o imitadores le adiciona la 
siguiente frase: “buscando en todo hacer menos 
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adictivo y atractivo el producto ofertado”, José 
Octavio Cardona León.

Se deja como constancia, señora Presidenta una 
proposición para el artículo 7º del Representante 
Carlos Felipe Quintero, y una proposición para el 
artículo 13 del Representante José Octavio León.

Han sido leídas las proposiciones avaladas, 
señora Presidenta para que, si usted a bien lo tiene 
someter a consideración de la plenaria, el articulado 
como viene en el informe de ponencia con las 
proposiciones avaladas leídas.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Gracias señor Secretario. Por favor, someta a 
la plenaria los artículos sin proposición tal y como 
vienen en el informe de ponencia y los artículos con 
las proposiciones avaladas y leídas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se pregunta a la plenaria ¿si aprueba los artículos 
1º, 4º, 6º, 13, 14, 15, 17 y 19 como viene en el informe 
de ponencia en los artículos 2º, 3º, 5º, 7º, 8º, 9º, 10, 
11, 12, 16 y 18 con las proposiciones como viene 
en el informe de ponencia con las proposiciones 
avaladas leídas? 

Ha sido aprobado por unanimidad el articulado 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Señor Secretario, en mi informe no tengo 
proposiciones de artículos nuevos avaladas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señora Presidenta, hay radicados unas 
proporciones de artículos nuevos, pero sus 
autores manifiestan que la dejan como constancia, 
los Representantes Carlos Felipe Quintero, 
Santiago Osorio, habían presentado cada uno dos 
proposiciones de artículos nuevos, pero manifiesta 
que la dejan como constancia.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Señor Secretario, título y pregunta, por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Título, por medio de la cual se regulan los 

productos de tabaco derivados sucedáneos o 
imitadores, se garantiza la protección integral de 
los derechos de niñas, niños y adolescentes y se 
dictan otras disposiciones.

Y la pregunta, ¿quiere la plenaria que este 
proyecto de ley continúe su trámite en el Senado 
para hacer ley de la República?

Subsecretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Así lo quiere Presidente, indicando el voto del 
Representante John Pérez.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

En consideración así quiso. Bueno señor ponente 
tiene el uso de la palabra para que se dirija a la 
plenaria.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Héctor David Chaparro Chaparro:

Agradecerle a la plenaria por el respaldo de este 
proyecto de ley, es un proyecto de ley de verdad, 
tuvo un trabajo legislativo bastante juicioso, 
disciplinado, pero sobre todo armonizado con 
todos los partidos, con todos los actores que tienen 
que ver con esta nueva industria en el país y en el 
mundo y por supuesto el autor, el Representante 
de Julián Peinado quién fue el que lideró esta 
iniciativa y a que también lo invito a que dé el 
agradecimiento a la plenaria, muchas gracias 
señora Presidente.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Representante Carolina Giraldo tiene el uso de 
la palabra.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Carolina Giraldo Botero:

Gracias Presidenta. Qué bueno haber aprobado 
este proyecto de ley justo en la sesión de hoy que 
tiene que ver con niñez, infancia, juventud, porque 
precisamente la publicidad ha estado dirigida de 
estos vapeadores a los menores de edad y por eso 
muchos padres y madres de familia vienen muy 
preocupados con que no haya regulación para 
vapeadores.

Definitivamente, se necesita esto, lo demuestra 
la evidencia científica, así que es muy contenta de 
que hayamos aprobado esto el día de hoy, tiene 
implicaciones ambientales también, así que todas 
las felicitaciones para el Congresista Peinado y para 
toda la plenaria por haber estado a la altura de estas 
circunstancias.

Seguimos también pidiendo que haya más 
impuestos también para tabaco y para vapeadores 
proyecto de ley que esperamos llegue muy pronto a 
estar en los debates de la Cámara, muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Gracias, Representante. Señor Secretario, sírvase 
preguntarle a la plenaria si se declaran en sesión 
permanente.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se le consulta a la plenaria ¿si es su deseo 
declararse en sesión permanente? Así lo quiere 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez:

Gracias Secretario. Tiene el uso de la palabra el 
Representante Julián Peinado.
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Julián Peinado Ramírez: 

Quiero agradecerle a toda la plenaria, 
prácticamente el 99% de los Representantes a la 
Cámara, son coautores de esta importante iniciativa, 
al señor ponente, agradecerle también de corazón.

Realmente es un proyecto, que lo que permite es 
reglamentar, el consumo de sustancias que le están 
haciendo daño a nuestros niños, sí al consentimiento 
en materia de consumo informado, es decir, que 
sepamos qué estamos consumiendo, qué estamos 
fumando, pero con reglas claras, sobre todo sabiendo 
cuáles son las sustancias que estamos ingiriendo, 
sí, siempre y cuando los menores de edad, estén 
protegidos.

Quiero darle un agradecimiento, muy especial 
al Partido Liberal, a todos mis compañeros y 
compañeras, por el apoyo en esta importante 
iniciativa y al Gobierno nacional, también, por 
acompañar este importante proyecto. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias Representante, también tiene el uso de 
la palabra, nuestra autora, la Representante Milene 
Jarava.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Milene Jarava Díaz:

Gracias señora Presidente. Quiero iniciar dándole 
las gracias a los ponentes, a los Representantes 
Héctor Chaparro, al honorable Representante 
Andrés Forero, a mi copartidario Víctor Salcedo 
y a la Representante María Fernanda Cabal, por 
el compromiso, María Fernanda Carrascal, por el 
compromiso y la seriedad, con que han asumido esta 
ponencia.

Una ponencia que demuestra la voluntad que 
tiene este Congreso de la República, de trabajar 
en pro de la salud de nuestros jóvenes, en pro de 
la conservación de la vida, en pro del bienestar 
de una juventud, que afronta un problema grave 
de consumo de sustancias psicoactivas y en pro 
del derecho constitucional, que tenemos todos los 
ciudadanos, de gozar de un ambiente sano.

De todas formas, muchas gracias a toda esta 
plenaria, por ese voto positivo a este importante 
proyecto, que cursará su trámite para que se vuelva 
pronto en ley de la República. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Representante. Señor Secretario, 
siguiente proyecto del orden del día, por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proyecto de ley número 028 de 2022 Cámara, 
por medio del cual se establece el término mínimo 
de duración de los contratos laborales de las madres 
comunitarias y se dictan otras disposiciones. 

Presidente este proyecto tiene un impedimento y 
una proposición de aplazamiento.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, sírvase en verificar, si la 
persona que radicó el impedimento se encuentra en 
la plenaria.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

¿Representante Camilo Ávila, se encuentra en el 
recinto?, ¿Camilo Andrés Ávila Morales?, es quien 
suscribe el impedimento. Pongo a consideración del 
Congreso en pleno, mi impedimento para participar 
en la discusión y votación del Proyecto de ley 
número 028. Presidente, el Representante Camilo 
Ávila, no se encuentra en el recinto.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, entonces queda como 
constancia, continuamos con la proposición de 
aplazamiento, por favor, dé lectura.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición de aplazamiento, suscrita por Jorge 
Alexánder Quevedo Herrera. 

“De conformidad con lo establecido, en el 
artículo 112, 113 y 114 de la Ley 5ª de 1992, presento 
proposición de aplazamiento del Proyecto de ley 
número 028 de 2022 Cámara, por medio del cual 
se establece el término mínimo de duración de los 
contratos laborales de las madres comunitarias y se 
dictan otras disposiciones.

Lo anterior, toda vez, que estamos a la espera del 
concepto parte del Ministerio de Hacienda. Firma, 
Jorge Alexánder Quevedo”.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, pregúntele a plenaria ¿si desea 
aplazar el proyecto mencionado?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Está en consideración la proposición de 
aplazamiento, así lo desea, Presidente.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, lea, por favor, el siguiente 
proyecto del orden del día.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

“5º.  Proyecto de ley número 148 de 2022 
Cámara, por medio del cual se adiciona el 
numeral cuarto del artículo 23 y del artículo 25 de 
la Ley 115 de 1994, ampliando los contenidos de 
formación en convivencia y habilidades sociales, 
en la educación básica y media y se dictan otras 
disposiciones”. 



Página 44 Jueves, 8 de junio de 2023 Gaceta del Congreso  662

Autores: Representantes Piedad Correal, 
Santiago Osorio, Karyme Cotes, Karina Bocanegra, 
Carlos Felipe Quintero y otros.

Ponente: Representante Dolcey Torres.
Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 

número 1020 del 2022.
Publicación ponencia para primer debate: 

Gaceta del Congreso número 243 del 2022.
Publicación ponencia para segundo debate: 

Gaceta del Congreso número 1571 del 2022.
Aprobado: en Comisión Sexta, octubre 26 del 

2022.
Anuncio: abril 19 del 2023”.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Señor Secretario, dé lectura al informe como que 

termina la proposición de ponencia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
“Con fundamento, en la anteriores 

consideraciones, en cumplimiento de los requisitos 
establecidos en la Ley 5ª de 1992, presento 
ponencia favorable y solicito respetuosamente, a 
los miembros de la Cámara de Representante, dar 
segundo debate al Proyecto de ley número 148 de 
2022 Cámara, por medio del cual se adicionan el 
numeral cuarto del artículo 23 y el artículo 25 de 
la Ley 115 de 1994, ampliando los contenidos de 
formación en convivencia y habilidades sociales, 
en la educación básica y media y se dictan otras 
disposiciones. Firma, Dolcey Torres Romero”.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Secretario. Representante Dolcey, tiene 
el uso de la palabra para que presente el proyecto.

Intervención del Representante a la Cámara 
Dolcey Óscar Torres Romero:

Buenas tardes. Este proyecto de ley, de autoría 
de la Representante Liberal Piedad Correal, tiene 
la modificación de los artículos 23 y 25 de la 
Ley de Educación Nacional, que tiene adición a 
los contenidos en la formación en convivencia y 
habilidades sociales para la educación básica y 
media. 

El objeto, precisamente, de incluir estos 
contenidos tiene que ver con el ánimo de prevenir 
la comisión de infracciones, como la violencia 
juvenil, la violencia intrafamiliar, el tráfico de 
estupefacientes y el consumo y el matoneo o acoso 
escolar.

¿Qué significan estos conceptos? Convivencia. 
La acción de consistir, coexistir en armonía 
dentro de la sociedad, porque la convivencia no es 
connatural del ser humano, es una condición que se 
va estructurando con enseñanzas y aprendizajes.

Y habilidades sociales: son aquellos 
comportamientos eficaces, que permiten al 

individuo, relacionarse de manera asertiva con los 
demás.

La justificación. Tiene que ver con el ánimo de 
regular las infracciones, que están tipificadas, la 
más frecuentes, en esta población de niños, niñas 
y adolescentes, que son la violencia intrafamiliar 
y escolar, las lesiones personales, el hurto, delitos 
contra la libertad, integridad y formación sexual, 
tráfico de estupefacientes y matoneo o acoso 
escolar. 

En esta población de niños, niñas y adolescentes 
pueden ser víctimas o victimarios, o pueden 
comenzar siendo victimarios y después terminan 
siendo víctimas de las bandas, estas de tráfico de 
drogas.

De estas infracciones, las que han venido 
aumentando en números, vienen siendo la violencia 
intrafamiliar y escolar y el matoneo o acoso escolar, 
y están las estadísticas que muestran en el año 2021 
y hasta mediados del 22 incremento, en este par de 
delitos.

La siguiente, por favor [presentación], el matoneo 
escolar. Según la Organización no Gubernamental, 
Bullying sin Fronteras, entre enero del 2020 y 
septiembre del 2021, se registraron en Colombia 
8.981 casos de bullying, esto revela, primero, un 
subregistro en las cifras nacionales que solamente 
registraron 1.833 casos y convierten a Colombia en 
uno de los países con mayor cantidad de casos de 
acoso sexual escolar en el mundo. 

La importancia de la pedagogía, en los niños, 
niñas y adolescentes, según la Organización Mundial 
de la Salud, que dice que la educación en valores, en 
convivencias y habilidades sociales genera un efecto 
positivo, porque reduce las conductas violentas 
y fomenta la aceptación de las diferencias en esta 
población, aceptando la diversidad.

El ICBF dice que actúa a través de sanciones 
pedagógicas, con el ánimo, en su sistema de 
responsabilidad penal, de prevenir y corregir y 
restablecer los derechos de los niños, niñas y 
adolescentes.

La efectividad en la reducción de conductas 
violentas, el principal factor para que haya conductas 
violentas, es la exposición temprana a un entorno 
hostil y carente de valores. Por eso es importante la 
prevención y la formación en habilidades sociales 
y convivencia para que haya vínculos sanos y 
conductivos por los demás.

En fin, le pedimos a la plenaria que apruebe 
este proyecto, que tiene que ver con una mejor 
convivencia en nuestro entorno escolar y en nuestra 
sociedad en general. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Representantes. Tiene el uso de la 
palabra, la Representante Piedad, como coautora, 
también de este proyecto.
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Intervención de la Representante a la Cámara 
Piedad Correal Rubiano:

Gracias, señora Presidenta. Invitar a la 
plenaria de esta Cámara de Representantes, muy 
respetuosamente, a que nos apoyen con este proyecto 
de ley; y al doctor Dolcey, muchas gracias por ser mi 
ponente.

Como autora de este proyecto de ley, lo que 
queremos es ampliar el contenido de la cátedra 
establecida en el artículo 23 y 25 de la Ley 115, en 
convivencia y habilidades sociales.

¿Por qué? está demostrado –lamentablemente 
hay que decirlo y ese es un trabajo muy juicioso 
que hicimos con mi equipo de trabajo– con las 
estadísticas, que pedimos, de lo que está pasando 
hoy en día, con infracciones a la ley penal por parte 
de menores de edad, en los delitos que tienen que 
ver con violencia intrafamiliar, delitos sexuales, 
todo lo que tiene que ver con el tráfico y porte de 
estupefacientes, entre otros.

Y de verdad que las estadísticas fueron 
alarmantes, tuvimos una mesa, quiero compartir, 
porque inicialmente el Ministerio de Educación nos 
había dado un concepto negativo, hablando de que 
esto estaba dentro de la ley, que tiene que ver con 
la convivencia escolar, pero hicimos una mesa de 
trabajo de reconsideración del concepto, ya viene la 
reconsideración del concepto, donde el Ministerio 
de Educación ha entendido la problemática, lo que 
queremos es, precisamente, desde la niñez, enseñar 
y ampliar.

No estamos creando una cátedra nueva, que 
fue lo que inicialmente había creído el Ministerio 
de Educación, sino ampliando el contenido, el 
contenido de una cátedra, que ya está en valores y 
en derechos humanos y lo estamos ampliando en 
convivencia, debido a las altas cifras de matoneo, 
que hay que decirlo, esa violencia escolar ha 
llevado a muchos niños y niñas al suicidio; también 
tenemos en los delitos cometidos por menores, 
donde, lamentablemente, de victimarios se vuelven 
víctimas, como lo hemos podido comprobar con 
la estadística que nos dio la Fiscalía General de la 
Nación, la Policía Nacional, el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar, donde efectivamente, 
lamentablemente, los niños que son reclutados para 
vender drogas, precisamente, se vuelven víctimas 
de homicidios, de estos grupos que venden drogas y 
utilizan menores de edad. 

Entonces, estamos ampliando esa cátedra 
en valores, en derechos humanos, convivencia 
ciudadana y habilidades sociales y ya fue aprobado 
por unanimidad en la Comisión Sexta, que quiero 
darles los agradecimientos a muchos de los docentes 
allí presentes y a los miembros de la Comisión 
Sexta; y ahora que pasa a la plenaria invitar a todos 
los colegas a que aprobemos este proyecto de ley.

Lo que queremos es que desde la niñez hablemos 
de esos valores, de ese respeto a la familia, de ese 
respeto a la ciudadanía, a la sociedad, abrirle los 
ojos a la niñez, de los peligros, si son reclutados para 

la venta de drogas y, obviamente, la convivencia 
escolar, que es tan necesaria para evitar el bullying 
y el matoneo. Como lo decía el ponente: somos 
de los mayores a nivel nacional e internacional en 
bullying, lamentablemente en violencia, que ha 
generado muchos suicidios de menores de edad. 
Muchas gracias, señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Representante. Señor Secretario, 
pregúntele a la plenaria si aprueba la proposición 
con que termina el informe de ponencia

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Sí, señora Presidenta, ha sido aprobado el 
informe de ponencia, por unanimidad, ¡ah perdón! 
está pidiendo la palabra el Representante Cadavid.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante, tiene el uso de la palabra. 
Intervención del Representante a la Cámara 

Hernán Darío Cadavid Márquez:
Presidente, gracias. Es lo siguiente, doctora 

Piedad, como siempre juiciosa frente a este tipo de 
temas, simplemente yo quiero enganchar –si se me 
permite la palabra– en el objeto del proyecto, que la 
plenaria, no vaya a perder de vista.

En paralelo avanza el acto legislativo de 
legalización del consumo recreativo de cannabis, 
cuando se vaya a aprobar ese proyecto de acto 
legislativo o avance, no se pierda de vista la 
protección de los entornos escolares, en el uso de las 
sustancias psicoactivas, porque mientras avancemos 
en una legislación propia y pertinente como esta, 
no vamos a poder abrirle ni debemos abrirle, un 
boquete por vía de un acto legislativo, simplemente 
por aprobarlo a toda velocidad, en lo que tiene que 
ver con la legalización del cannabis de uso adulto.

Por supuesto, la realidad dice una cosa 
completamente diferente al texto del acto legislativo, 
y hay que proteger ese entorno escolar, básicamente, 
que es el más vulnerable. Es frente a eso, doctora 
Piedad. Muchas gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Representante. Señor Secretario, no 
hemos votado, retomamos, pregúntele a la plenaria, 
espéreme que acá me está pidiendo el uso de la 
palabra el Representante Gabriel.

Intervención del Representante a la Cámara 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidenta. Le agradezco a la ponente 
que me haya aclarado el concepto que había 
entregado el Ministerio de Educación Nacional el 
31 de octubre del 2022, ya me ha dicho que se ha 
desarrollado una mesa de trabajo y se ha aclarado la 
recomendación que le ha dado de no continuar con 
el transcurso de este proyecto.
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Toda vez que el propósito del mismo estaba 
[siendo] abordado a través de diferentes iniciativas, 
la duplicidad de normas, pero hay un concepto del 
Ministerio de Hacienda y Crédito Público y quisiera 
que me aclarara al respecto de eso, en el cual dice 
el oficio del 15 de marzo del 2023, “recomienda no 
incorporar cátedras o temas de enseñanza, dado 
que esto podía ir en contravía de las propuestas 
curriculares, contemporáneas y sobre todo limitar 
la autonomía escolar”.

Quisiera que me aclarara eso para que, en el 
100% de mi conciencia, le pueda ayudar a votar 
positivo este proyecto, señora ponente. Gracias.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante Piedad, tiene el uso de la palabra.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Piedad Correal Rubiano:
Gracias, honorable Representante. Para aclararle, 

el Ministerio lo que tenía era un error, una confusión, 
porque hablaba de que estábamos creando una 
cátedra nueva y por eso habría impacto fiscal y aquí 
no estamos creando cátedra nueva.

Por eso, honorable Representante, no avalamos 
su proposición, en el sentido de que se estaba 
creando la cátedra nueva y ese era el problema que 
creía el Ministerio de Educación, porque lo que 
estamos es ampliando el contenido de una cátedra 
que está aceptada, que ya se está dictando. Y lo que 
estamos ampliando son contenidos y que no rayan 
en ningún momento con la autonomía, al contrario, 
desarrolla los valores, porque si tú ves la parte que 
estamos modificando del artículo 23, este habla 
derechos humanos, ética, valores y en convivencia, 
que es lo que le estamos agregando, que es lo que 
estamos fallando y habilidades sociales; por lo tanto 
hicimos esa mesa técnica con el ponente, estuvo la 
Ministra de Educación, la Viceministra y todo el 
equipo técnico y por eso viene la reconsideración 
del concepto.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias, Representante. Muy importante 
la claridad frente a las observaciones de los 
Representantes, continúa la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, se cierra la discusión. Señor 
Secretario, sírvase dirigirse a la plenaria, con los 
artículos nuevos, con proposiciones avaladas y no 
avaladas.

La ponencia, ¿aprueba la plenaria con el informe 
con el que termina, el informe con el que termina la 
ponencia?

Secretario General, Jaime Luís Lacouture 
Peñaloza:

Sí la aprueba, Presidente. 
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Ahora vámonos para el articulado, entonces, por 

favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Sí, señora Presidente.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Sírvase leer los artículos con proposiciones 

avaladas y no avaladas, este Proyecto de ley número 
148 tiene 8 artículos.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señora Presidenta, un pequeño resumen para 
usted y la plenaria.

El artículo primero, el artículo sexto, perdón, 
primero, cuarto, sexto y octavo, como viene en el 
informe de ponencia.

Para el artículo segundo. Proposición avalada, 
que presenta el Representante Jorge Cerchiaro, que 
pide modificar el artículo segundo, en el literal a) 
quedaría así: “Convivencia. Implica la acción de 
convivir con otro u otros, vinculado a la coexistencia 
pacífica y armoniosa de grupos humanos, en 
un mismo espacio o en sociedad por medio del 
entendimiento, de la existencia del otro”.

Modifica el literal b) que quedaría: “Convivencia 
escolar. Es la construcción de relaciones, entre las 
personas que constituyen, la comunidad académica 
realizada desde el respeto, la aceptación de las 
diferencias y de las opiniones de todos en un plano 
de igualdad”.

Modifica igualmente, el literal e), que quedaría: 
“Matoneo o acoso escolar. Consiste en la conducta 
negativa, intencional, metódica y sistemática, de 
agresión, intimidación, humillación, ridiculización, 
difamación, coacción, discriminación, exclusión 
de expreso señalamiento, desprestigio, aislamiento 
deliberado, amenaza o incitación a la violencia o 
cualquier forma de maltrato, psicológico, verbal, 
físico, contra un niño, niña o adolescente, por parte 
de un estudiante, profesor, directivo, docente, padre 
o madre de familia o varios de sus pares, con quienes 
mantiene una relación de poder desigual”.

Y el literal f). “Ciberbullying y ciberacoso. 
Acción de ser molestado, amenazado, acosado, 
humillado, avergonzado o abusado, por otro niño, 
niña o adolescente, a través de internet o cualquier 
medio de comunicación”. Esa sería la proposición 
para el artículo segundo, del Representante Jorge 
Cerchiaro.

Para el artículo tercero, una proposición avalada 
del Representante Jorge Méndez, que pide modificar, 
el parágrafo tercero de este artículo, después de la 
expresión, “la comisión de infracciones, así como 
el consumo de…” le agrega la expresión, “alcohol, 
tabaco, sustancias psicoactivas” y lo demás como 
viene en el informe de ponencia, para el tercero.

Para el artículo cuarto, ¡ah! tiene constancias, 
y se informa a la plenaria que, para este artículo 
tercero, el Representante Juan Carlos Lozada, deja 
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su proposición, radicada como constancia y en igual 
sentido, la Representante Erika Sánchez.

Para el artículo cuarto, sí, porque se ha avalado la 
de Méndez, y está en el mismo sentido, doctor Juan 
Carlos Lozada. Para el artículo cuarto, proposición 
avalada, del Representante Juan Carlos Lozada 
Vargas, que pide adicionar el inciso segundo, en la 
parte final, con la expresión, “alcohol y tabaco”.

Para el artículo quinto, tenemos 3 proposiciones:
Una del Representante Juan Carlos Lozada, 

que pide modificar el literal c), el cual quedaría: 
“prevención en el consumo de sustancias 
psicoactivas, alcohol y tabaco y consecuencias 
de consumo para la salud y su entorno social y 
familiar”.

Otra del Representante Luis Miguel López, que 
pide modificar los literales j) y k).

El j) quedaría: “Prevención de peligros digitales, 
que atenten contra la moral de los niños, niñas y 
adolescente, su desarrollo natural, a fin de incentivar 
entornos protectores, bajo los principios de familia, 
como núcleo central de la sociedad”.

Y el literal k). “Implementación y desarrollo de 
programas para el aprovechamiento del tiempo libre 
y proyecto de vida y fomento a la lectura temprana”.

Y otra proposición del Representante Holmes 
Echeverría, para este artículo, que pide en el literal…
La proposición de Holmes de Jesús Echeverría, 
adiciona un literal, que dice: “Solución pacífica de 
conflictos,” quedaría ese literal, también avalada, 
para el quinto.

Están leídas las tres proposiciones avaladas 
para el artículo quinto, se informa a la plenaria y 
a la Presidencia, que los Representantes Carolina 
Giraldo, deja sus dos proposiciones que había 
presentado para el artículo quinto, como constancia. 

En igual sentido, el Representante Luis Miguel 
López, había presentado una proposición para este 
artículo, que la deja como constancia.

Señora Presidenta, han sido leídas las 
proposiciones avaladas para que usted, si a bien 
lo tiene, someta a consideración de la plenaria, el 
articulado, como viene en el informe de ponencia, 
con las proposiciones avaladas leídas.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, pregúntele a la plenaria, si 
aprueba los artículos 1º, 4º, 6º y 8º, tal como vienen 
en el informe de ponencia y los artículos 2º, 3º, 5º y 
7º, con las proposiciones avaladas y leídas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Está pidiendo la palabra, el Representante 
Octavio Cardona.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, por favor infórmele, al 
Representante Cardona, cuáles fueron las 

proposiciones que él radicó y que refiere no están 
presentes, por favor, representante lo invitamos para 
que se acerque y el Secretario va a certificar.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Doctor Octavio, me informan acá los asistentes 
de la Secretaría, que no tienen esas proposiciones 
radicadas, que no las han radicado.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Representante, me informa que fueron radicadas 
digitalmente en el correo, vamos a dar lectura, a las 
proposiciones radicadas, por el representante, señor 
Secretario, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Representante Octavio Cardona, le han avalado 
todas sus proposiciones, entonces procedo a darle 
lectura. 

Para el artículo segundo. Proposición del doctor 
Octavio Cardona, que pide adicionar, la palabra 
“escolar”, después de la frase ciberbullying o 
ciberacoso en el literal f).

Para el artículo tercero. Modifica el parágrafo, el 
cual quedaría así: “La educación, ética en valores 
humanos, convivencia, humanidades”, repito 
modifica el parágrafo tercero, el cual quedaría así: 
incluyendo la proposición del Representante Jorge 
Méndez.

“La educación ética, en valores humanos, 
convivencia y habilidades sociales, incluirá 
pedagogías en comportamientos, que permita a 
los estudiantes, formar competencias, tendientes 
a, prevenir o evitar la violencia, la comisión de 
infracciones, así como prevenir o evitar, el consumo 
de alcohol, tabaco, sustancias psicoactivas y 
prevenir o evitar, conductas de matoneo o acoso, 
estudiantil”.

Así quedaría este parágrafo. Han sido leídas, las 
proposiciones avaladas, también, del Representante 
Octavio Cardona, señora Presidenta para el 
articulado.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, entonces una vez, revisada y 
corregida la situación, pregúntele a la plenaria, si 
aprueba los artículos, tal como vienen en el informe 
de ponencia, el artículo 1º, el artículo 6º y el artículo 
8º y los artículos 2º, 3º, 4º, 5º y 7º, que fueron con 
proposiciones avaladas y leídas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se pregunta a la plenaria si aprueba el bloque de 
artículos, como vienen en el informe de ponencia, 
más las proposiciones avaladas leídas. Ha sido 
aprobado por unanimidad, señora Presidenta.
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Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Secretario, continuemos, por favor.
Secretario General, Jaime Luís Lacouture 

Peñaloza:
El Representante Octavio Cardona, retira su 

proposición, se retira.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
¿Doctor Jorge Cerchiaro, se encuentra en 

el recinto? Ha sido retirada la proposición del 
Representante Cerchiaro. Señora Presidenta, o sea 
que no hay más proposiciones, si usted considera 
poner en consideración de la plenaria, el título y la 
pregunta, señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Ponga, por favor, en consideración, el título y la 
pregunta.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Título “Por la cual se adiciona el numeral cuarto 
del artículo 23 y el artículo 25 de la Ley 115 de 
1994, ampliando los contenidos, en formación, en 
convivencia y habilidades sociales, en la educación 
básica y media y se dictan otras disposiciones” 
y la pregunta “¿si quiere está plenaria, que este 
proyecto de ley continúe su trámite, en el Senado 
de la República para ser ley?”.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

En consideración, el título y la pregunta, se 
abre la discusión, continúa la discusión, anuncio 
que se va a cerrar, se cierra la discusión, siguiente 
proyecto.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se pregunta a la plenaria si aprueba el título y 
la pregunta. Ha sido aprobada por unanimidad, el 
título y la pregunta señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Siguiente proyecto del orden del día, señor 
Secretario. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Entonces, siguiente proyecto de ley. “Proyecto 
de ley número 229 de 2021 Cámara, por medio 
de la cual se promueve y fortalece la educación 
integral en sexualidad a través de la formación, 
conocimiento y ejercicio de los derechos sexuales y 
reproductivos y se dictan otras disposiciones”. 

Señora Presidenta, hay 2 solicitudes de 
aplazamiento para este proyecto de ley, presentadas 
por los ponentes, piden que se aplace este proyecto y 

firma, los Representantes Susana Gómez, Alejandro 
García y Tamara Argote, los dos primeros ponentes 
del proyecto, señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, pregúntele a la plenaria si 
desea que el proyecto se aplace.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Ha sido aprobado el aplazamiento del proyecto, 
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, sírvase leer el siguiente 
proyecto del orden del día, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Sí, señora Presidenta. Siguiente proyecto en 
el orden del día. “Proyecto de ley número 165 
de 2022 Cámara, por la cual se establece como 
política de estado el Programa de Alimentación 
Escolar (PAE)”.

Hay una solicitud de aplazamiento de este 
proyecto señora Presidenta, firmada, por los 
Representantes Juan David López, Hernando 
González y Ciro Antonio Rodríguez, el Representante 
Ciro Rodríguez, es ponente del proyecto,  
señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Pregúntele a la plenaria si desea aplazar el 
proyecto en mención. 

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se pregunta a la plenaria si aplaza el proyecto de 
ley. Ha sido aprobado, el aplazamiento también de 
este proyecto.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Siguiente proyecto del orden del día, señor 
Secretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Siguiente proyecto. “Proyecto de ley número 
082 de 2022 Cámara, por la cual se busca la 
inclusión de estrategias de nivelación escolar 
para superar los rezagos producidos por los 
aislamientos preventivos obligatorios y se dictan 
otras disposiciones”.

Autor: Senadores Ana Carolina Espitia Jerez, 
Edwin Fabián Díaz Plata, Jonathan Ferney 
Pulido Hernández, Iván Leónidas Name Vásquez 
y los Representantes Juan Diego Muñoz Cabrera, 
Duvalier Sánchez Arango, Santiago Osorio Marín, 
Martha Lizbeth Alfonso Jurado, Wilmer Yair 
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Castellanos Hernández, Juan Sebastián Gómez 
González, Jaime Raúl Salamanca Torres, Wilder 
Iberson Escobar Ortiz.

Ponente: Representante Jaime Raúl Salamanca 
Torres.

Publicación del proyecto: Gaceta del Congreso 
número 953 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: 
Gaceta del Congreso número 1203 de 2022.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 1295 de 2022.

Se aprobó: en la Comisión Sexta, octubre 6 de 
2022.

Y se anunció: El 19 de abril de 2023”.
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Representante Jaime Raúl Salamanca, diríjase a 

la plenaria para exponer el proyecto.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jaime Raúl Salamanca Torres:
Muy buenas tardes para todos. Agradezco 

mucho a la bancada del Centro Democrático, de 
Cambio Radical, del Partido Liberal, obviamente 
del Partido Conservador, toda la bancada de 
Pacto Histórico, que está presente, los amigos de 
la Coalición Centro Esperanza, los amigos de las 
Curules de Paz, todos los compañeros que están 
aquí presentes para apoyar esta iniciativa, que es 
con la que cerramos, la discusión del orden del día. 
Muchas gracias compañeros por el respaldo a la 
iniciativa.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Señora Presidenta, con su venia, se habían 
radicado 2 impedimentos, el doctor Juan Camilo 
Londoño, lo deja como constancia y hay uno de la 
Representante Saray Robayo, que no se encuentra 
en este momento en el recinto.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

El impedimento entonces, de la Representante 
Saray Robayo, se deja como constancia.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

El informe con que termina la ponencia, pidiendo 
que se dé segundo debate a este proyecto de ley, 
dice lo siguiente, señora Presidenta.

“Por los argumentos esbozados anteriormente, 
presento ponencia positiva y solicito a la plenaria 
de la Cámara de Representantes, dar segundo 
debate, al Proyecto de ley número 082 de 2022 
Cámara, por la cual se busca la inclusión de 
estrategias de nivelación escolar para superar los 
rezagos producidos por los aislamientos preventivos 
obligatorios y se dictan otras disposiciones. 

Firma, Jaime Raúl Salamanca Torres, coordinador 
ponente”.

Ha sido leída la proposición con que termina 
el informe de ponencia, solicitando dar segundo 
debate a este proyecto de ley, señora Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

¿Aprueba la plenaria el informe con que termina 
la ponencia?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Ha sido aprobado, por unanimidad, señora 
Presidenta. Este proyecto tiene, señora Presi-
denta, 8 artículos, de los cuales, el artículo cuarto 
perdón, tiene tres proposiciones avaladas, los 
demás como vienen en el informe de ponencia 
y una constancia del Representante Duvalier 
Sánchez, que deja su proposición, como 
constancia. Las proposiciones avaladas para el 
artículo cuarto dicen lo siguiente:

“Álvaro Leonel Rueda Caballero, presenta una 
que pide modificar el numeral uno adicionando dos 
literales.

El literal f). Implementar los canales de 
comunicación con los familiares de los estudiantes 
en riesgo de deserción.

Y el literal g). Modernizar los procesos 
administrativos de tal forma, que faciliten en la 
reincorporación de los estudiantes”.

En ese sentido, esta proporción aditiva del 
Representante Álvaro Leonel Rueda, para el 
artículo cuarto.

Para el artículo cuarto, proposición que presenta 
el Representante Duvalier Sánchez, que pide 
modificar el literal b) del numeral 2, que quedaría 
así: 

“b)Diseñar estrategias que evalúen los ni-
veles de aprendizaje, con evaluaciones, 
acumulativas, formativas y diferenciales”. 
Lo demás como viene en el informe de po-
nencia.

La Representante Carolina Giraldo, presenta una 
proposición para modificar, el literal d) del numeral 
2, el d) y el c) del numeral tercero, el d) quedaría:

d)  Abordar y reforzar, la salud mental el 
acompañamiento psicosocial y el bienes-
tar estudiantil. Y el c) del numeral tercero. 
Apoyar la salud física, mental y el bienes-
tar integral de los profesores. Firma, Ca-
rolina Giraldo”.

Señora Presidenta, para que usted someta a 
consideración de la plenaria, el bloque de artículos, 
como viene en el informe de ponencia, con las 
proposiciones avaladas, leídas para el artículo 
cuarto.
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Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Secretario, pregúntele a la plenaria si aprueba los 
artículos tal como viene en el informe de ponencia 
y los avalados y leídos respectivamente.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Ha sido aprobado el bloque de artículos, señora 
Presidenta, por unanimidad. 

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

¿Tenemos artículos nuevos?, por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
No, señora Presidenta, no hay artículos nuevos. 
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Por favor, señor Secretario, sírvase a leer el 

título.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Título y pregunta, texto propuesto para segundo 

debate, “Por la cual se busca la inclusión de 
estrategias de nivelación escolar para superar los 
rezagos producidos por los aislamientos preventivos 
obligatorios y se dictan otras disposiciones”. 
Y la pregunta, “¿si quiere esta plenaria que este 
proyecto de ley continúe su trámite en el Senado, 
para ser Ley de la República?”.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, ponga en consideración de 
la plenaria, el título y pregunta del informe de 
ponencia.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se pregunta a la plenaria si aprueba título y 
pregunta del proyecto de ley. Ha sido aprobado, por 
unanimidad, señora Presidenta, con el voto positivo 
del Representante Andrés Calle.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Vamos a darle el uso de la palabra, al 
Representante Raúl Salamanca, para que se dirija 
a la plenaria.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jaime Raúl Salamanca Torres:

Bueno, muy brevemente, queridos compañeros. 
Fui secretario de Educación del departamento 
Boyacá, en medio de la pandemia viví y lideré un 
equipo, con los mejores maestros de Colombia, 
enfrentando una crisis tremenda, ustedes hoy en la 
plenaria de la Cámara, dan un mensaje muy positivo 
a la niñez y a la juventud de Colombia, muchas 
gracias, por el apoyo a esta iniciativa.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias representante. Siguiente, Secretario, 
sírvase leer el siguiente punto del orden del día, por 
favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Siguiente punto del orden del día. Sesión 
exclusiva, artículo 11 literal j), Ley Estatutaria 
número 1909 de 2018 “Por medio de la cual 
se adopta, el estatuto de la oposición política y 
algunos derechos de las organizaciones políticas 
independientes, en el trámite del Proyecto de ley 
número 338 de 2023 Cámara, 274 de 2023 Senado, 
por el cual se expide el Plan Nacional de Desarrollo 
2022-2026 ‘Colombia potencia Mundial de la 
vida’”.

Señora Presidenta, hay radicada una proposición 
de aplazamiento, que dice así: “Proposición de 
aplazamiento. Aplácese la sesión exclusiva de 
la oposición para el Proyecto de ley número 338 
de 2023 Cámara, por el cual se expide el Plan 
Nacional de Desarrollo 2022-2026, ‘Colombia 
potencia Mundial de la vida’”. Agendado en el 
punto séptimo el orden del día de hoy 14 abril de 
2023.

Lo anterior, por cuánto los ponentes de 
la oposición de este proyecto de ley, estarán 
paralelamente en la reunión de ponentes, según 
consta en las excusas remitidas a la Mesa Directiva 
de la plenaria, por las Comisiones Terceras y 
Cuartas de la Cámara, donde justifica su ausencia 
y que no se conoce, texto final de la ponencia 
para segundo debate del proyecto de ley del Plan 
Nacional de Desarrollo, sobre el cual se pretende 
realizar la sesión exclusiva, lo que vulneraría los 
derechos de la oposición, en un debate con plenas 
garantías para su asistencia, desarrollo y discusión.

Firman esta proposición, los Representantes 
a la Cámara, Christian Garcés, por el Centro 
Democrático; Marelen Castillo y Erika Sánchez, 
por la Liga de Gobernantes Anticorrupción”. Ha 
sido leída, la proposición de aplazamiento, señora 
Presidenta.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, pregúntale a la plenaria la 
proposición de aplazamiento radicada, si la aprueba.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se pregunta a la plenaria si aprueba la 
proposición de aplazamiento. Ha sido aprobada, 
señora Presidenta, el aplazamiento.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Siguiente punto del orden del día. 
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Siguiente punto del orden del día, anuncio de 
proyectos, señora Presidenta.

Señora Presidenta, con su autorización, se 
anuncian los siguientes proyectos para la sesión 
ordinaria del día martes 25 de abril de 2023 o 
para la siguiente sesión, donde se voten y discutan 
proyectos de ley.

Informe de conciliación.
Proyecto de ley número 168 de 2022 Cámara, 

161 de 2021 Senado, “por medio de la cual la 
nación se asocia a la conmemoración de los 210 
años de fundación del municipio de Abejorral en 
Antioquia”. 

Proyecto de ley número 242 de 2021 Cámara, 
396 de 2022 Senado, “por la cual se declaran de 
interés social nacional y como prioridad sanitaria 
la prevención, la mitigación, erradicación y/o 
contenido, y/o contención de la marchitez del 
plátano y banano”.

Proyectos para segundo debate.
Proyecto de ley número 028 de 2022 Cámara, 

“por medio del cual se establece el término mínimo 
de duración de los contratos laborales de las 
madres comunitarias”.

Proyecto de ley número 229 de 2021 Cámara, 
“por medio de la cual se promueve y fortalece 
la educación integral en sexualidad a través de 
formación, conocimiento y ejercicio de los derechos 
sexuales y reproductivos”.

Proyecto de ley número 231 de 2022 Cámara, 
“por medio de la cual se promueve el uso de 
infraestructura deportiva, recreativa, de actividad 
física y cultural, de naturaleza pública”.

Proyecto de ley número 009 de 2022 Cámara, 
“por medio de la cual se disponen instrumentos 
para garantizar una cadena productiva de ganado 
libre de deforestación”.

Proyecto de ley número 254 de 2022 Cámara, 
“por medio de la cual se declara la disciplina de la 
chaza como deporte nacional”.

Proyecto de ley número 216 de 2022 Cámara, 
“por medio del cual se promueve la transmisión de 
los torneos de fútbol profesional colombiano”.

Proyecto de ley número 043 de 2022 Cámara, 
“por medio del cual se crean lineamientos para el 
acompañamiento institucional a las comunidades 
que habitan asentamientos humanos ilegales”.

Proyecto de ley número 86 de 2021 Cámara, 
“por medio de la cual se declara patrimonio 
cultural inmaterial de la nación las exposiciones, 
ferias y festivales equinos”.

Proyecto de ley número 037 de 2021 Cámara, 
“por medio de la cual se autoriza la adopción desde 
el vientre materno, se crea el Programa Nacional 

de Asistencia Médica y Psicológica para Mujeres 
en Estado de Embarazo, en crisis o no deseado”.

Proyecto de ley número 307 de 2021 Cámara, 
“por medio de la cual se establecen lineamientos 
para informar al consumidor de dispositivos y 
aparatos electrónicos los efectos de la obsolescencia 
programada”.

Proyecto de ley número 296 de 2022 Cámara, 
380 de 2022 Senado, “por medio del cual se adoptan 
medidas para garantizar la defensa integridad 
territorial”.

Proyecto de Acto Legislativo número 002 de 
2022 Cámara, 33 de 2022 Senado, “por medio del 
cual se modifica el artículo 49 de la Constitución 
Política de Colombia, se regulariza el cannabis 
de uso adulto y se dictan otras disposiciones”. 
Segunda vuelta.

Proyecto de ley número 288 de 2022 Cámara, 
77 de 2022 Senado, por medio del cual se aprueba 
el Convenio número 156 sobre la igualdad de 
oportunidades y de trato entre trabajadores y 
trabajadoras”.

Señora Presidenta, han sido anunciados los 
proyectos de ley, informes de conciliación y los 
proyectos de acto legislativo, para la sesión del 
martes 25 de abril de 2023 o para la siguiente 
sesión donde se debatan y voten proyectos de acto 
legislativo y proyectos de ley.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Señor Secretario, nuestro ejercicio garantiza 
esta Mesa Directiva, me informan que hay 
proposiciones radicadas por los mismos honorables 
Representantes, por favor, sírvase en dar lectura 
para que la plenaria, apoye también, el ejercicio 
respectivo de su aprobación. Muchas gracias.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Proposiciones:
La Representante Karen Juliana López Salazar, 

presenta la siguiente proposición, por medio del 
presente oficio: “En mi condición de congresista de 
la República y en concordancia con lo establecido 
en el artículo 264 numeral tercero de la Ley 5ª 
de 1992, propone a la Mesa Directiva, realizar 
un ejercicio conjunto, de audiencia pública en la 
subregión, de Urabá Antioqueño, en el marco del 
mes de la afrocolombianidad, en mayo de 2023, 
con el propósito de acercar a las y los legisladores, 
a una de las regiones donde hay mayor población 
afrocolombiana.

El Instituto Nacional Demócrata Colombia, 
apoyará técnicamente este ejercicio con aspectos 
relacionados a la logística y condiciones mínimas 
para el buen desempeño de la audiencia, además de 
trabajar en el equipo de la Comisión para brindar 
asistencia técnica en temas metodológicos para el 
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desarrollo de la misma, según proposición número 
5 aprobada en la sesión de la Comisión Legal Afro, 
el 16 de marzo de 2023, la fecha desplazamientos y 
desarrollo de la audiencia será determinada por la 
comisión antes mencionada. Firma, Karen Juliana 
López Salazar”.

Proposición
Esta es la misma proposición, la doctora Karen 

Juliana López, tiene la misma proposición. 
Proposición

“De manera respetuosa nos dirigimos a 
ustedes y a la Mesa Directiva de la plenaria con 
el fundamento en la Ley 1909 de 2018, estatuto 
de la oposición y el artículo 264 numeral tercero 
de la Ley 5ª de 1992, con el propósito de solicitar 
la realización de audiencia pública, en todo el 
territorio nacional, con el fin de propiciar la 
participación de los funcionarios, que autoriza la 
Constitución Política y la asistencia de expertos, en 
materia del referido proyecto de ley, con el ánimo 
de enriquecer el debate, conociendo las diferentes 
posturas y tesis y planteamientos sobre el tema. 

Esto con relación, por lo cual, se establecen 
mecanismos de sujeción, al tema del proyecto de ley, 
‘por el cual se establecen mecanismos de sujeción 
a la justicia ordinaria, garantías de no repetición 
y desmantelamiento de estructuras armadas 
organizadas del crimen de alto impacto y se 
dictan otras disposiciones’. Firma, Jorge Méndez, 
Gersel Pérez, Víctor Tovar, Yenica Acosta, Hernán 
Cadavid, Óscar Campo, Modesto Enrique Aguilera 
y otras firmas”. Esta es la misma proposición, está 
dos veces. 

Proposición
“Apruébese por la plenaria de la Cámara de 

Representantes, la realización de un debate de 
control político, en atención en lo establecido en 
el numeral tercero del artículo sexto de la Ley 
5ª de 1992, con el objetivo de que las entidades 
directamente involucradas, puedan entregar 
información y respondan, a esta célula legislativa, 
por el incumplimiento en la entrega de las obras 
ejecutadas por el Fondo de Financiamiento para 
la Infraestructura Educativa, situación que ha 
afectado, la prestación del servicio educativo y 
la garantía efectiva del derecho fundamental a 
la educación, de alrededor de 200 mil niños, de 
instituciones educativas oficiales del país.

Para tal efecto, sírvase citar por Secretaría 
y remitir el correspondiente cuestionario, a la 
Ministra de Educación Nacional, Aurora Vergara 
Figueroa, e invítese al gerente del Fondo para el 
Financiamiento de la Infraestructura Educativa, 
Adriana González; al Defensor del Pueblo, 
Carlos Ernesto Camargo; al Contralor General 
de la República, Carlos Hernán Rodríguez; a la 
Procuradora General de la Nación, Margarita 
Cabello Blanco.

Apruébese, la transmisión del debate de 
control político, en vivo y en directo, por el canal 
institucional y por el Canal Congreso, en la hora y 
fecha que sea aprobada, por la Mesa Directiva de la 
Cámara de Representantes. Ordénese a la Secretaría 
General, realizar el envío de las citaciones, 
invitaciones, con el respectivo cuestionario, a las 
instituciones educativas respectivas. Firma, Jaime 
Raúl Salamanca”. Se anexa, el cuestionario para 
los funcionarios citados. 

“Proposición de audiencia pública, retos del 
Acuerdo Final de Paz y el campesinado, ante el 
Plan Nacional de Desarrollo. Bucaramanga 30 de 
marzo de 2023. 

Con fundamento en el numeral tercero del 
artículo 264 de la Ley 5ª de 1992, Reglamento 
Interno del Congreso y en nuestra condición de 
Representantes a la Cámara, solicitamos se apruebe 
por la Comisión Accidental” pero, ¿acá está algún 
Representante del Comunes?, porque acá piden 
es que lo apruebe la Comisión Accidental para el 
Seguimiento a la Implementación del Acuerdo de 
Paz, no la plenaria, entonces, si ustedes autorizan 
doctor Germán Gómez, para modificar que no sea 
la Comisión, sino la plenaria, la que autorice, esta 
audiencia, ¿sí?, mientras tanto, le damos lectura a 
otra proposición. 

“Alirio Uribe Muñoz, Gabriel Parrado, Pedro 
José Suárez Vacca, Heráclito Landinez, Jorge 
Hernán Bastidas, Carmen Felisa Ramírez y otras 
firmas. Piden en su condición de Representantes a la 
Cámara, se apruebe por la plenaria, la realización 
de una audiencia pública, sobre los logros y 
resultados del Gobierno nacional, con transmisión, 
por el Canal Congreso y el canal YouTube de la 
Cámara de Representantes.

Para tal efecto, invítese al Ministro del Interior, 
al Ministro de Defensa, al Ministro de Justicia, a la 
Ministra de Agricultura, al Ministro de Relaciones 
Exteriores, al Ministro de Hacienda, a la Ministra 
de Salud, a la Ministra de Trabajo, a la Ministra de 
Minas, al Ministro de Comercio, a la Ministra de 
Educación, a la Ministra de Ambiente, a la Ministra 
de Vivienda, a la Ministra de las Tecnologías de la 
Información, al Ministro de Transporte, al Ministro 
de Cultura, al Ministro de Ciencia y Tecnología, a 
la Ministra del Deporte y a la Ministra de Igualdad 
y Equidad. 

Asimismo, invítese al Alto Comisionado para la 
Paz, Danilo Rueda; al Departamento Nacional de 
Planeación, al director del Departamento Nacional 
de Planeación, a la directora del Departamento 
de Prosperidad Social y a la Representante en 
Colombia de la Alta Comisionada de la ONU para 
los derechos humanos”.

Entonces, nos informa el Representante Germán 
Gómez, que ya esta audiencia, se había celebrado, 
no se lee entonces la proposición de los Comunes.
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Susana Gómez, pide en su proposición, una 
autorización para una audiencia pública, por la 
construcción de un sistema nacional de orquestas.

“De manera atenta, se permite solicitar, la 
aprobación de una audiencia pública, por este 
motivo para esta audiencia, se invitará al Ministro 
de Cultura, Departamento Nacional de Planeación 
y demás instituciones del Gobierno nacional, que 
tengan injerencia en esta materia, además de 
artistas gestores institucionales, que hacen parte 
del sector musical y artístico”.

Proposición y una del Representante Diego 
Caicedo, que dice así: “De conformidad con lo 
dispuesto en la Ley 5ª de 1992, nos permitimos 
poner a consideración de la plenaria, sería en 
esta oportunidad, proposición para la realización 
de audiencia pública, en el marco de la discusión 
del Proyecto de ley número 337 de 2023 Cámara, 
por medio de la cual se definen y establecen las 
condiciones para el desarrollo de infraestructura 
ferroviaria nacional, se regula la prestación del 
servicio público de transporte férreo y se dictan 
otras disposiciones”.

Lo anterior, con el fin de escuchar a diferentes 
sectores de la sociedad civil, socializar el 
proyecto de ley y conocer sus consideraciones y 
planteamientos para fortalecimiento de este. De 
acuerdo con las observaciones necesarias de cada 
uno de los territorios.

Por lo anterior, se propone audiencia pública, 
en los departamentos de Antioquia, Boyacá, 
Cundinamarca, Magdalena, Norte de Santander, 
Tolima, Atlántico, Bolívar, Risaralda, Valle del 
Cauca, Chocó y Nariño.

Para tal efecto, cítese o invítese según el caso al 
Ministro de Transportes, al Presidente de la ANI, al 
Director del Instituto Nacional de Vías, al Director 
de la Agencia Nacional de Seguridad Vial, a los 
Gobernadores de los departamentos de Antioquia, 
Boyacá, Cundinamarca, Magdalena, Norte de 
Santander, Tolima, Atlántico, Bolívar, Risaralda, 
Valle del Cauca, Chocó, Nariño. 

Asimismo, al gerente de la empresa férrea 
regional, al gerente del metro de Medellín y demás 
entidades territoriales, que ejecuten proyectos de 
transporte férreo, en los, a los alcaldes municipales, 
sociedad colombiana de ingenieros, Cámara 
Colombiana de la Infraestructura, universidades y 
otros representantes de la sociedad civil, interesados 
en el proyecto. Firma, Diego Fernando Caicedo, 
Luis Carlos Ochoa, Ciro Antonio Rodríguez, Javier 
Haiver Rincón y otras firmas”.

Proposición
“Con la venia de la honorable Mesa Directiva, 

ponemos a consideración de la plenaria, la presente 
proposición para citar a una audiencia pública, a 
realizarse en el municipio de San José del Fragua, 
departamento del Caquetá, con el propósito de 

analizar, el avance del proyecto de mejoramiento 
de la carretera, entre el Porvenir-Villagarzón y 
Fragüita Caquetá y la construcción del puente 
sobre el río Caquetá. 

Para el efecto invítese, al Ministro de 
Transportes, al Director del Instituto Nacional 
de Vías, al Gobernador del departamento del 
Caquetá, al Gobernador del departamento de 
Putumayo, al Gobernador del departamento del 
Cauca, a la Alcaldesa de San José del Fragua, al 
Alcalde de Villagarzón, al Alcalde de Piamonte y 
los representantes del Consorcio Vías Colombia 
055. Firma, Carlos Ardila Espinosa, Mauricio 
Cuéllar”.

Proposición de audiencia pública
“En nuestra condición de congresistas de la 

República y de acuerdo a lo establecido, en el 
numeral tercero del artículo 264 de la Ley 5ª de 
1992, solicitamos comedidamente, se apruebe por la 
Comisión Primera de la Cámara de Representante, 
la realización de una audiencia pública, sobre la 
reforma a la salud, claridades y propuestas, para 
realizarse el próximo jueves 20 de abril del año en 
curso, con transmisión por el Canal Congreso, en 
vivo y por el canal de YouTube.

Igualmente apruébese la realización de una 
audiencia pública, sobre el mismo tema a realizarse 
en la ciudad de Sogamoso en Boyacá para realizarse 
el próximo sábado 22 de abril,” ya pasó, entonces 
quedaría aquí sin fecha, “para realizarse, con la 
autoridad, para tales efectos invítese a la Ministra 
de Salud, Carolina Corcho, a Ulahy Beltran 
Superintendente Nacional de Salud; al Viceministro 
de Seguridad Social; a la Secretaría de Salud de 
Boyacá y a la Secretaría de Salud de Sogamoso. 
Pedro Suárez Vacca, Alirio Uribe. Firman”.

Proposición, ¡uy! esto era del 31 de marzo, ya 
pasó.

Proposición
“Se solicita que se autorice, en condición de 

miembro de la Comisión Primera Constitucional y 
con fundamento en el artículo 264 numeral tercero 
de la Ley 5ª, la realización de una audiencia, sobre 
el Proyecto de Acto Legislativo número 173 de 2023 
Cámara, por el cual se reforma la Constitución 
Política y se establece la dirección agraria y rural”.

Propone respetuosamente a esta célula 
legislativa, se convoque a la mayor brevedad, 
una audiencia pública con el fin de escuchar a 
las personas naturales o jurídicas, interesadas 
en presentar opiniones u observaciones, sobre 
el proyecto de acto legislativo en mención, con 
el propósito de solicitar la realización de una 
audiencia pública, en el departamento de Antioquia, 
en la ciudad de Medellín, con el fin de proporcionar 
la participación de los funcionarios que autoriza la 
Constitución Política, en la asistencia de expertos 
en la materia del referido proyecto, en hora y fecha 
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que la Mesa Directiva lo considere pertinente. 
Firma, Hernán Darío Cadavid Márquez”.

Proposición
“Citación a debate de control político, por la 

crisis del sector aéreo en Colombia y la suspensión 
de actividades de las aerolíneas de bajo costo.

Los abajo firmantes, en nuestra condición de 
Representantes a la Cámara, solicitamos a la 
plenaria, la citación a debate de control político, al 
Ministro de Transportes, a la Ministra de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, al Superintendente de 
Transportes, Superintendente de Industria y 
Comercio, el Superintendente de Sociedades, al 
Ministro de Comercio Industria y Turismo y al 
Director General de la Aeronáutica Civil.

Asimismo, extender invitación, al director 
ejecutivo de Latam, al presidente de Satena, a 
la directora ejecutiva de Wingo, al presidente 
de EasyFly, al presidente de Ultra Air y al CIO 
de JetSmart, del mismo modo, al presidente de 
Avianca, al presidente de Viva Air, al presidente de 
la Asociación Colombiana de Agencias de Viajes 
y Turismo Anato, al presidente de la Asociación 
Hotelera Turística de Colombia Cotelco, a la 
Asociación de Transporte Aéreo Internacional 
(IATA).

Esto con ocasión de evaluar la crisis del sector de 
transporte aéreo como servicio público esencial que 
se ha agudizado con la suspensión de operaciones 
de las aerolíneas low cost, Viva Air y Ultra Air, 
los impactos de la liberalización del mercado, de 
la integración Avianca y Viva Air, de igual forma, 
se realizarán cuestionarios que permitan evaluar 
las alternativas, apoyos financieros y logísticos 
para el sector, planes de contingencia, fijación de 
tarifas y medidas de protección al consumidor y las 
agencias de viaje.

Apruébese la transmisión del debate de 
control político, en vivo y en directo por el Canal 
Institucional y por el Canal Congreso, en la fecha 
que sea aprobada por esta célula legislativa, 
ordénese a la Secretaría General, el envío de 
las citaciones e invitaciones con los respectivos 
cuestionarios, a las instituciones y organizaciones 
respectivas, se anexan cuestionarios. Firma, Jaime 
Raúl Salamanca, Duvalier Sánchez y Catherine 
Juvinao Clavijo”.

Proposición
“Apruébese citación a audiencia pública, 

por parte de la plenaria de la Cámara de 
Representantes, para discutir y conocer sobre los 
impactos y beneficios para lograr el trabajo digno 
en el sector agropecuario.

Así como la garantía del acceso a seguridad 
social y prestaciones sociales, esto en el marco de 
discusión del Proyecto de ley número 367 de 2023 
y el Proyecto de ley número 293 de 2023 Senado, 
en dicha audiencia, adicionalmente el Gobierno 

nacional presentará un diagnóstico actualizado, en 
general y regional, del estado del mercado laboral 
del sector agropecuario, sus características 
sociodemográficas, de género, acceso a programas 
sociales, brechas laborales por segmento de 
producción, condiciones laborales actuales de 
sus trabajadores, incluyendo a los trabajadores 
informales, matriz de costo por producto y/o sector, 
así como las condiciones sociales y económicas 
de pequeños y medianos productores del sector 
agropecuario.

Dicha audiencia, se llevará a cabo, cuando la 
mesa lo indique, para tal efecto invítese, por parte de 
la Secretaría, a los siguientes funcionarios, Ministra 
de Trabajo, Viceministro de Protección Social, 
Ministra de Agricultura, directora general del 
Departamento de Prosperidad Social, delegación 
para Colombia de la Organización Internacional 
del Trabajo, delegados de organizaciones sociales, 
agremiaciones, asociaciones trabajadores 
informales del sector pequeños y medianos 
productores y demás actores que estimen.

Los congresistas convocantes, al director de 
la Escuela Superior de Administración Pública 
(ESAP), al Director Ejecutivo del Comité de 
Cafeteros de Caldas, al Presidente y Director 
Ejecutivo respectivamente del Comité Integral, 
Intergremial de Caldas, al Secretario Agricultura 
de Caldas, al Gerente Seccional Caldas del 
Instituto Colombiano Agropecuario (ICA). Firma, 
Juan Diego Muñoz, Ana Carolina Espitia, Martha 
Lisbeth Alfonso, Duvalier Sánchez, Jennifer 
Pedraza y otras firmas”.

Proposición
“En nuestra condición de Congresistas de la 

República, de acuerdo con lo establecido en el 
numeral tercero del artículo 264 de la Ley 5ª de 
1992, solicitamos se apruebe por la plenaria de la 
Cámara de Representantes, la realización de una 
audiencia pública, sobre la reforma a la salud, 
claridades y propuestas, en el Salón Luis Carlos 
Galán, con transmisión por el canal Congreso, en 
vivo y por el canal YouTube. 

Igualmente apruébese la realización de 
una audiencia pública, sobre el mismo tema a 
realizarse en la ciudad de Sogamoso-Boyacá, 
asimismo, se apruebe la realización de otra 
audiencia pública, sobre el tema a realizar, en la 
localidad de Usme.

Para tales efectos, invítese a la Ministra de Salud 
Carolina Corcho, al Superintendente Nacional 
de Salud, Viceministro de Seguridad Social, la 
Secretaría de Salud de Boyacá y la Secretaría de 
Salud de Sogamoso.

Invítese igualmente, a Paula Acosta, presidente 
de Acemi y a Carmen Eugenia Dávila directora de 
Gestar Salud. Firma, Pedro Suárez Vacca, Martha 
Alfonso, Alirio Uribe, Alfredo Mondragón”.
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Proposición
“En mi condición de Representante, solicito se 

apruebe por la plenaria y la Cámara, la realización 
de una audiencia pública, sobre seguridad y 
derechos humanos Bogotá-Soacha, para fecha 
por definir, para tal efecto invítese a la doctora 
Claudia López Alcaldesa de Bogotá, Tatiana 
Piñeros Laverde, Alcaldesa de Ciudad Bolívar, 
Juan Carlos Saldarriaga Alcalde de Soacha, al 
Ministro del Interior, Ministro de Defensa, Fiscal 
General de la Nación, Defensor del Pueblo, Alto 
Consejero para la Paz, víctima y reconciliación, 
subdirector local de ciudad Bolívar de la Secretaría 
Distrital de Integración Social, Secretario de 
Seguridad Convivencia y Justicia y al Brigadier 
General Carlos Triana, Comandante de la Policía 
Metropolitana de Bogotá. Firma, Alirio Uribe 
Muñoz”.

Proposición
“Solicitud de audiencia pública, ‘catastro 

multipropósito’, en mi calidad de Congresista 
y en atención a la problemática del proceso de 
actualización “catastral multipropósito”, en los 
municipios priorizados, en el departamento de 
Boyacá.

Respetuosamente solicito, a la Honorable 
Plenaria de la Cámara de Representantes, aprobar 
la realización de audiencia pública, ‘catastro 
multipropósito’, en la fecha y hora, que sea definida, 
en las instalaciones del Congreso y que cuente 
con conexión virtual para que los interesados 
puedan participar, desde cualquier lugar del país, 
con el objeto de escuchar a los actores civiles, 
institucionales, sobre los resultados arrojados por 
la implementación de plan piloto. 

Para tal efecto invítese al departamento Nacional 
de planeación, Departamento Administrativo 
Nacional de Estadística, Instituto Geográfico 
Agustín Codazzi, Agencia Nacional de Tierras 
Superintendencia de Notariado y Registro. Firma, 
Jaime Raúl Salamanca Torres”.

Proposición
“Solicitamos comedidamente, se apruebe por 

parte de la plenaria de la Cámara de Representantes, 
la realización de una audiencia pública sobre el 
Proyecto de ley número 037 de 2021 “Por medio del 
cual se autoriza la adopción desde el vientre materno, 
se crea el programa nacional de asistencia médica y 
psicológica para mujeres en estado de embarazo o en 
crisis o no deseado y se dictan otras disposiciones”.

Con el fin de despejar claridades y propuestas 
para realizarse, antes de someter el proyecto de ley 
a debate en plenaria, en el marco de la subcomisión 
creada por la Mesa Directiva, de la plenaria el 28 
de marzo de 2023.

Para tales efectos, invítese a las organizaciones 
interesadas, Ministerio de Salud, Profamilia y a 
quienes se considere pertinente. Firma, Támara 

Argotes, Jennifer Pedraza, Cristóbal Caicedo, 
Carmen Ramírez, Andrés Cancimance”. 

Proposición
“Solicito a la Honorable Plenaria de la Cámara 

de Representantes, aprobar la presente proposición, 
con el fin de citar a esta plenaria, la realización de 
un debate de control político, al señor Ministro del 
Interior, doctor Alfonso Prada, a la señora Ministra 
del Deporte, doctora Astrid Viviana Rodríguez, 
para que brinden respuesta al cuestionario 
adjunto, respecto del plan decenal de comodidad 
y convivencia, en el fútbol, así como, frente a los 
programas y proyectos de fortalecimiento del 
barrismo social.

En igual sentido, invitar al presidente de la 
Dimayor y al colectivo de barras futboleras por 
la paz, dada la pertinencia de sus observaciones, 
frente a los recientes sucesos ocurridos en distintos 
estadios del país. Firman, Juan Sebastián Gómez 
González, Jorge Carvalho, Mauricio Parodi, Juan 
Camilo Londoño. Se anexa cuestionario”.

Proposición de audiencia pública. “De 
integración metropolitana de Bucaramanga. 

Nos dirigimos ante la honorable plenaria de la 
Cámara de Representantes, para que se apruebe la 
realización de una audiencia pública, para estudiar 
y debatir, las diferentes alternativas de integración 
metropolitana de Bucaramanga y sus territorios, 
con urbanos la audiencia pública se realizará en 
la ciudad de Bucaramanga, el 18 de mayo de 2023.

Lo anterior, al considerar que el artículo 319 
de la Constitución Nacional, dispuso que las áreas 
metropolitanas, podrían convertirse en distritos, 
conforme lo desarrollará la ley.

Por tanto, antes de efectuar, el procedimiento que 
fue arreglado en la Ley 1625 de 2013, es necesario 
realizar un espacio amplio público y participativo, 
con el fin de escuchar a los principales actores 
sociales, políticos y civiles para que presenten, los 
argumentos, jurídicos, técnicos, económicos y de 
cualquier otra naturaleza, sobre la conveniencia 
de transformar, el Área Metropolitana de 
Bucaramanga, en un distrito o bien sobre cualquier 
otra alternativa, desde el ordenamiento territorial, 
que permita responder las nuevas necesidades de 
la región. 

Esto al considerar, que el Área Metropolitana 
de Bucaramanga, se integró por los municipios 
de Bucaramanga núcleo, Floridablanca Girón 
y Piedecuesta, siendo autorizada por el Decreto 
número 3104 de 1979 y puesta en funcionamiento, 
mediante Ordenanza número 20 de 1981, dicha 
entidad administrativa, ha trabajado a través 
de la declaración y atención de distritos, hechos 
metropolitanos, en asuntos de interés públicos, que 
atañen a los municipios que integran la jurisdicción 
del área. 
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No obstante, a más de 40 años de su creación y 
ante el cambio de dinámicas de desarrollo urbano 
y económico del territorio, las problemáticas, en 
materia de disposición de residuos sólidos, con 
el Relleno Sanitario del Carrasco, la ausencia 
de remedios en materia de calidad de aire, 
la declaratoria de la seguridad como hecho 
metropolitano y problemas de relacionamiento, en 
la conurbación resulta ideal resolver el siguiente 
interrogante, ¿a cuál figura debemos acudir 
desde el ordenamiento territorial para permitir la 
solución más eficiente ante los retos que imponen la 
integración metropolitana de Bucaramanga y sus 
territorios conurbanos? 

Para tales efectos, solicitamos sean invitados 
a la presente audiencia, las siguientes personas, 
Alfonso Prada Ministro del Interior, Juan Carlos 
Cárdenas Rey Alcalde de Bucaramanga, Miguel 
Ángel Moreno Alcalde de Floridablanca, Yulia 
Rodríguez Esteban Alcalde de Girón, Mario José 
Carvajal Jaimes Alcalde de Piedecuesta, Mauricio 
Aguilar Gobernador de Santander, congresistas 
santandereanos, que integran la Cámara de 
Representante y el Senado de la República.

Concejales de los municipios que integran el Área 
Metropolitana de Bucaramanga, Floridablanca, 
Girón y Piedecuesta, personeros y controladores 
municipales y contralores municipales que 
integran el área Metropolitana de Bucaramanga, 
Floridablanca, Girón, Piedecuesta, diputados de 
la Asamblea Departamental de Santander, César 
Camilo Hernández Hernández Director del Área 
Metropolitana de Bucaramanga, presidente de la 
Cámara de comercio de Bucaramanga, director 
ejecutivo Prosantander.

Gerentes de las empresas de servicios públicos 
que prestan sus servicios en el Área Metropolitana de 
Bucaramanga, integrantes de la Comisión Especial 
de Seguimiento a Proceso de Descentralización 
y Ordenamiento Territorial de la Cámara de 
Representantes y el Senado, rectores de las 
universidades públicas y privadas que prestan sus 
servicios en el Área Metropolitana de Bucaramanga, 
Johana Cárdenas Acevedo Directora de Bucaramanga 
metropolitana “Cómo vamos”, Comisión de 
Ordenamiento Territorial (COT) del DNP.

Se conmina a los invitados a que intervengan, 
sobre el objeto de la audiencia dando argumentos de 
tipo jurídico, económico, social, político y técnico, 
de cualquier naturaleza sobre la posibilidad de 
convertir el Área Metropolitana de Bucaramanga 
en un distrito y cualquier otra forma de integración 
metropolitana entre Bucaramanga y las entidades 
territoriales.

Por último, se hace invitación pública abierta 
y participativa a cualquier ciudadano que desee 
inscribirse e intervenir en este importante asunto. 
Firman, Cristian Danilo Avendaño, Eduard 
Sarmiento Hidalgo, Juan Manuel Cortés, Mary 

Anne Perdomo, Álvaro Leonel Rueda, Erika Tatiana 
Sánchez y una firma ilegible”.

Señora Presidenta, han sido leídas las 
proposiciones para audiencias públicas y debates 
de control político.

Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 
Sánchez Pinto:

Gracias señor Secretario, sírvase preguntar a la 
plenaria si aprueba las proposiciones leídas.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Han sido aprobadas, señora Presidenta. 
Dirección de Presidencia, Erika Tatiana 

Sánchez Pinto:
Agotado el orden del día, Secretario, sírvase en 

levantar la plenaria y anuncie la plenaria del día de 
mañana, hora.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández: 

Se levanta la sesión, por orden de la Presidencia y 
se convoca para mañana, martes 25 de abril de 2023 
a las 2 de la tarde, le damos las gracias a todos los 
honorables Representantes que nos acompañaron 
en el día de hoy, a la ciudadanía que nos siguió 
por los diferentes medios de comunicación y redes 
sociales.

Una feliz tarde para todos, se levanta la sesión 
siendo las 5 de la tarde 19 minutos.

PROPOSICIONES 
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CONSTANCIAS 
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El Presidente,
DAVID RICARDO RACERO MAYORCA

La Primera Vicepresidenta,
OLGA LUCÍA VELÁSQUEZ NIETO

La Segunda Vicepresidenta,
ERIKA TATIANA SÁNCHEZ PINTO

El Secretario General,
JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA

El Subsecretario General,
RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
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